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■ El ombudsman prepara 4 denuncias más por los hechos en Cuernavaca    

APREHENDEN A JOSÉ JORGE BALDERAS, EL JJ

Integrantes de la Policía Federal detuvieron en la colonia Bosques de las Lomas, delegación Miguel Hidalgo, al colaborador de Édgar Valdez, La Barbie. El
JJ dijo que tras la agresión al ex jugador del América, Salvador Cabañas, ocurrida el 25 de enero de 2010 en un bar de la ciudad de México, se refugió en
Huixquilucan, estado de México. Las autoridades sostienen que desde ahí coordinaba la distribución de cocaína ■ Foto Alfredo Domínguez
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El IFE exige que credencial de elector sea la única identificación oficial 

Legisladores dudan del manejo de recursos para la cédula de 
identidad 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 14 

El Instituto Federal Electoral (IFE) exhortó a la Secretaría de Gobernación a que continúe la mesa de diálogo en 
torno a los alcances y riesgos de la cédula de identidad y, en especial, se preserve la credencial para votar con 
fotografía como la única identificación oficial para adultos. 

Los consejeros no se oponen a que el gobierno expida un documento de este tipo para menores de edad (proceso 
que arranca el próximo lunes en seis entidades del país), pero advierten que la existencia de dos mecanismos de 
identidad para mayores de 18 años afectaría el proceso electoral de 2012. 

El padrón electoral, dijo el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, debe seguir siendo administrado de 
manera exclusiva por este organismo electoral. 

Durante la sesión del Consejo General del IFE, representantes de partidos políticos y del Poder Legislativo 
coincidieron en afirmar que hay muchas dudas en torno al proyecto de Gobernación, particularmente en la forma 
en que se garantizará la confidencialidad de la base de datos e incluso del destino de los 700 millones de pesos con 
los cuales la dependencia pretende realizar la primera etapa de la expedición de esa credencial para menores de 
edad, sector calculado en casi 26 millones de personas. 

Los legisladores afirman además que en el Presupuesto de Egresos de la Federación no fue autorizado ni un solo 
centavo para la cédula. 

Así que el riesgo es que al final del sexenio nos enteremos que la expedición de la cédula es el negocio de algún 
personaje cercano al gobierno y que todo se reduzca a un desfalco. El debate es serio y no se ha dado respuesta 
puntual al destino de los recursos ni de los mecanismos de protección de datos de las personas. La autoridad debe 
ser precisa y garantizar que los datos biométricos tengan un grado de seguridad suficiente y no terminen 
vendiéndose en Tepito, advirtió Sebastián Lerdo de Tejada, representante del PRI ante el consejo general del IFE. 

Quienes tomaron la palabra durante la sesión señalaron que el tema de la cédula de identidad genera más 
suspicacias que certezas. Los representantes partidistas y del Congreso mencionaron que la información de 
Gobernación ha sido contradictoria y no ha logrado despejar las preguntas básicas sobre ese programa. Insistieron 
en que los 700 millones en referencia no están etiquetados para expedir la cédula, de ahí que es una irregularidad 
que deberá indagar la Auditoría Superior de la Federación 
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Canek Vázquez (PRI), presidente del grupo especial integrado en la Cámara de Diputados para analizar este tema, 
insistió en que la actitud de Gobernación es una “chicanada del Ejecutivo al pasarse por el arco del triunfo los 
acuerdos de 2009 y 2010. No nos quedaremos de brazos cruzados. El gobierno no manejará este proyecto de 
manera arbitraria”. 

El tema fue llevado a la mesa del Consejo General por el PRD, cuyo representante, Rafael Hernández, manifestó 
que la expedición de la cédula es una decisión unilateral y competencia desleal del gobierno federal hacia el IFE y 
el Registro Federal de Electores (RFE). 

El consejero presidente del IFE indicó que es necesario consolidar la credencial para votar como medio de 
identificación, y potenciar la experiencia y recursos invertidos durante los pasados 20 años en este documento 
símbolo de certeza de nuestros procesos electorales. 

En tanto, Francisco Guerrero, presidente de la comisión del RFE, recordó que en 2009 y 2010 hubo diversas 
reuniones y se llegó al consenso de que si bien el Estado debe garantizar el derecho de identidad a todos los 
mexicanos, también era una prioridad la actualización del padrón electoral y el ahorro de recursos públicos. 

Los consejeros continuaron en el diálogo con Gobernación con el acuerdo del resguardo y actualización del padrón 
electoral, “consenso que un año después y como resultado de casi dos años de pláticas se está dañando 
innecesariamente (…) Si la dependencia se concentra en los menores de edad, les deseamos suerte, pero sí se 
pediría que se respeten los acuerdos anteriores”, señaló Guerrero. 

 

 

Pagó propaganda personalizada con recursos públicos: IFE 

Sancionarán a Peña Nieto 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 18 

El Instituto Federal Electoral (IFE) declaró fundada la denuncia del PAN contra el gobernador del estado de 
México, Enrique Peña Nieto, por la difusión –a escala nacional– de propaganda personalizada pagada con 
recursos públicos. Ante la imposibilidad de fijar una sanción por ese hecho (transmitir por todo el país y no a 
escala regional mensajes por su quinto informe de gobierno), el IFE resolvió dar vista al órgano superior de 
fiscalización y a la Contraloría del estado de México para que determinen lo que corresponda. 

La violación a los artículos 134 constitucional y 228 del código federal electoral implica también al coordinador 
general de Comunicación Social de esa entidad. En consecuencia, no se sancionará a los concesionarios (Televisión 
Azteca y Televisa) porque –concluyeron– no tienen la responsabilidad de calificar los materiales que reciben. 
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En un largo debate (entre la sesión ordinaria y la extraordinaria transcurrieron más de 10 horas), los consejeros 
argumentaron que la difusión de los mensajes por todo el país constituye un acto que vulnera la equidad, pues 
Peña Nieto es un posible candidato del PRI a la Presidencia de la República. 

Sebastián Lerdo de Tejada, representante del PRI ante el IFE, adelantó que recurrirán ante el tribunal electoral 
federal, porque la resolución del instituto no se funda en argumentos jurídicos, sino en prejuicios y percepciones. 
Será muy penoso ver cómo en el tribunal les enmiendan la plana una vez más, comentó. 

El PAN condenó el elevado gasto en la promoción de la imagen del gobernador, “en lugar de usarlo para combatir 
los feminicidios en esa entidad”. Lerdo de Tejada respondió: Están en el papel de denunciar, porque se levantan, 
comen y duermen obsesionados con Peña Nieto. 

En otro asunto que también involucra a Peña Nieto, el IFE declaró infundado el proceso contra el PRD por la 
difusión de mensajes en los que critica la situación en el estado de México. 

Aprueban financiamiento a partidos políticos 

Antes, el IFE aprobó el financiamiento para las actividades ordinarias de los siete partidos políticos nacionales, el 
cual será de 3 mil 119 millones 325 mil 241.63 pesos. 

Sin modificación al proyecto propuesto, el IFE avaló las prerrogativas. El PRI está a la cabeza, con 997.2 millones 
de pesos. Le sigue el PAN, con 788.4 millones. El PRD tendrá 419 millones, el Partido Verde 290.4 millones, 
Nueva Alianza 213.6 millones, el PT 219 millones y Convergencia 191.2 millones. 

Arranque hacia contiendas 

Además, se pronunció por que las autoridades investiguen los hechos recientes en Guerrero, donde resultó 
gravemente lesionado Guillermo Sánchez Nava, representante del PRD en esa entidad, y aseveró que la violencia 
no puede ser la vía para resolver las diferencias en los comicios venideros. 

En los preparativos hacia las contiendas de este año y el entrante, fue aprobada la creación de la Coordinación del 
Voto de Mexicanos Residentes en el Extranjero. 

El IFE continúa trabajando con el consejo general incompleto, toda vez que la Cámara de Diputados no ha 
designado a los tres nuevos integrantes. 

Al respecto, el diputado Agustín Castilla (PAN) informó que no se han reanudado las pláticas, porque el PRI 
insiste en nombrar a dos de los tres consejeros. 

 

Llama a magistrados a mantener la unidad 
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Religen por unanimidad a Riva Palacio en el TEDF 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 38 

Por unanimidad, los magistrados del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) religieron a Adolfo Riva 
Palacio Neri para un segundo periodo en la presidencia de ese órgano, hasta el 17 de enero de 2015, luego de que 
otro de los candidatos, Armando Maitret Hernández, renunció a su postulación, mientras que Darío Velasco 
Gutiérrez optó por no presentar su candidatura. Tampoco lo hizo la nueva magistrada, Aidé Macedo Barceinas. 

Como se daba por anticipado luego de que la semana pasada rectificó en su decisión de no buscar la relección, 
Riva Palacio obtuvo los cinco votos del pleno en la sesión pública realizada al mediodía de ayer. Tras rendir 
protesta convocó en su mensaje a sus compañeros a mantener la unidad y la concordia, al advertir que la desunión 
o la discordia son los mayores obstáculos para la buena marcha de una institución, sobre todo ante el reto que, 
dijo, representará el proceso electoral de 2012. 

En entrevista posterior, desestimó los señalamientos de diputados y dirigentes del PAN sobre la presunta 
intervención del Gobierno del Distrito Federal en la Asamblea Legislativa para designar como magistrada electoral 
a Macedo Barceinas la semana pasada, así como en la decisión de los magistrados para relegirlo. 

Media hora antes de iniciar la sesión, los cinco magistrados eligieron en reunión privada a Velasco Gutiérrez para 
encabezar los trabajos del pleno. Una vez instalado, Maitret pidió la palabra para declinar su candidatura al 
advertir que su postulación podría generar una votación dividida, lo que no sería adecuado en estos delicados 
momentos que vive el tribunal y por la necesidad de generar un consenso ante los complejos procesos electorales y 
retos que se avecinan. 

En esa circunstancia, quedaron las candidaturas de Riva Palacio y Alejandro Delint, al que debilitó la decisión de 
los diputados locales de no elegir como magistrada a su coordinadora de ponencia, Marisela Rocha Soto. En esa 
misma condición llegaba Maitret al tampoco ser elegida su coordinadora Gabriela del Valle Pérez. 
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Perderá el PAN si no vira: Espino 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 19 

Manuel Espino, ex dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), manifestó ayer que en el actual sexenio su 
agrupación política ha perdido respaldo ciudadano, a grado tal que si hoy fueran los comicios no sólo se quedaría 
sin la primera magistratura, sino podría caer al tercer lugar en las preferencias electorales. Un año antes de que el 
PAN nombre a su candidato a la Presidencia, agregó que el gobierno federal entró a su último tercio con una 
evaluación que tiende a ser desfavorable en la opinión pública. 

En el artículo que tituló 2012, nueva señal de alerta, difundido por su portal de Internet, expresó que si no se 
cambia el rumbo del panismo, el año próximo será de derrota. Espino, contra quien la dirigencia blanquiazul sigue 
un proceso para expulsarlo, dijo a sus correligionarios que deben trazar su ruta y dejar de seguir la del Ejecutivo 
federal. 

 

Añorve y Aguirre evocan su pasado común para hacerse 
recriminaciones 
MISAEL HABANA Y SERGIO OCAMPO, CORRESPONSALES, CON INFORMACIÓN DE NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 34 

Acapulco, Gro., 18 de enero. Ángel Aguirre y Manuel Añorve intercambiaron descalificaciones y recordatorios del 
pasado que los une, durante el debate de candidatos a la gubernatura de Guerrero, en el que alternaron con el 
panista Marcos Efrén Parra, quien dijo que ambos “pertenecen al mismo partido. Son parientes, como la Coca y la 
Pepsi, e igual de dañinos para la salud”. 

El primer debate en la historia electoral de Guerrero tuvo lugar en el salón Cabaret del Grand Hotel de este puerto, 
a menos de dos semanas de la elección. La moderadora, la periodista Lizeth López, interrumpió varias veces las 
participaciones de Aguirre y Añorve e incluso amagó con amonestarlos ante las mutuas descalificaciones. 

Aguirre –de la coalición Guerrero nos Une, integrada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del 
Trabajo (PT) y Convergencia– habló sobre grupos indígenas, agua, inseguridad, pobreza y la presa La Parota, y usó 
estos temas para cuestionar el desempeño de Añorve como alcalde, mientras éste le reclamó su actuación como 
gobernador interino. 

“¡Tengo las manos limpias! –exclamó Añorve–. Gané la alcaldía de Acapulco y usted me levantó la mano”, le 
recordó mostrando una foto de cuando Aguirre aún era priísta. Éste no se quedó atrás y evocó los tiempos en que 
su primo y ahora oponente lo llamaba “jefazo” y era su secretario de Finanzas. 
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El priísta censuró a Aguirre por el “despotismo” de su gobierno interino –el cual asumió después de la caída de 
Rubén Figueroa por la matanza de 17 campesinos en Aguas Blancas–, pues recibió varias recomendaciones de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos por represión, golpizas y persecuciones. 

El aludido rechazó estas acusaciones, instó a Añorve a no enrarecer el proceso electoral e insistió tanto en firmar 
un pacto de civilidad para que terminen los ataques contra sus correligionarios, como en crear una comisión de la 
verdad que investigue y castigue a los responsables de la llamada guerra sucia y las desapariciones de luchadores 
sociales y guerrilleros en la década de 1970. 

Aguirre también dijo que ya gestionó ante el Congreso del estado que a partir del primero de abril se otorguen 
uniformes y útiles gratuitos en las primarias, más becas y apoyos a madres solteras y personas con discapacidad, 
además de ampliar las oportunidades de empleo para profesionistas, combatir el analfabetismo y construir más 
universidades. 

Reconoció que 50 por ciento de los guerrerenses han sido víctimas de algún delito y 20 por ciento testigos de 
balaceras y hechos violentos, ante lo cual planteó depurar las policías estatales y municipales, mejores salarios y 
prestaciones, además de incentivar la denuncia anónima. 

Añorve –abanderado de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero, integrada por los partidos Revolucionario 
Institucional (PRI), Verde Ecologista (PVEM) y Nueva Alianza (Panal)– inició su participación preguntando si 
debatiría con el senador priísta o con el candidato del PRD. Respecto a éste último dijo que su actual gobierno 
generó grandes expectativas que no ha cumplido, prueba de ello, dijo, es que 90 por ciento de los indígenas 
guerrerenses no tienen acceso a hospitales. 

A los grupos guerrilleros propuso diálogo. También prometió esclarecer el asesinato del diputado perredista y líder 
del Congreso estatal, Armando Chavarría, dada la “nula voluntad oficial” para resolverlo. 

Anunció que de ganar se redactará una nueva Constitución que privilegie los derechos de los pueblos indios y 
afromestizos. Ofreció la eliminación del impuesto a la tenencia vehicular, más agua, préstamos de 50 mil pesos 
para madres solteras y reparto de un millón de útiles y uniformes a los niños de primaria. 

Parra Gómez, del Partido Acción Nacional (PAN), aseguró en referencia a sus adversarios que por primera vez hay 
en Guerrero dos candidatos del mismo partido. Lamentó que hagan promesas que no podrán cumplir por falta de 
presupuesto, y prometió castigo a los funcionarios deshonestos. 

Responsabilizó del rezago estatal a los gobiernos del PRD y el PRI. Delineó un programa de combate a la 
corrupción y la impunidad y propuso crear un Consejo de la Judicatura que haga eficiente la impartición de 
justicia, además de aumentar los salarios a los policías. 
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Rechazan candidato a procurador de Sinaloa 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 36 

Culiacán, Sin. Pese a la insistencia de la bancada panista, la mayoría del Congreso estatal rechazó aprobar en 
forma expedita la propuesta del gobernador Mario López Valdez para nombrar a Marco Antonio Higuera 
procurador de Justicia, y señalaron que el trámite más bien “parece una imposición”. Los otros integrantes de la 
terna eran Lous Jauss López, director de Averiguaciones Previas de la Procuraduría, y Alfonso Carlos Ontiveros 
Salas, director de Asuntos Jurídicos de la Universidad Autónoma de Sinaloa. 

 

Representantes de PRI, PAN y Convergencia exhortan a investigar las anomalías 

PRD denunciará ante el IFE el reparto de propaganda del Panal 
en escuelas de BCS 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 16 

La representación del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ante el Instituto Federal Electoral (IFE) 
interpondrá una denuncia en contra del Partido Nueva Alianza (Panal) por la presunta violación a la Constitución 
y al Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales, al considerar que con el reparto de propaganda 
proselitista en escuelas de Baja California este partido político transgredió sus atribuciones, en particular al 
utilizar a organizaciones gremiales. 

El tema, puesto en la mesa de la sesión del consejo general del IFE, provocó la reacción inmediata de Luis Antonio 
González Roldán, representante del Panal, quien aseveró que el PRD recurre a la calumnia y a la campaña 
mediática nacional como estrategia para obtener votos, en momentos que –aseveró– están desesperados y temen 
al voto libre y razonado. 

Rechazó que los militantes de este partido realicen proselitismo al interior de los planteles educativos. Hemos 
respetado escrupulosamente las áreas perimetrales permisibles en el acuerdo del consejo general del Instituto 
Estatal Electoral, por medio del cual se aprueban los lineamientos para la colocación y distribución de la 
propaganda. Nueva Alianza acude a los ciudadanos, a los sudcalifornianos en términos de la ley; sin camjear 
afiliaciones por despensas o placas de taxis. Enseguida pidió al IFE que haga caso omiso de la queja del 
perredismo, al que solicitó no enrarecer el proceso electoral y se conduzca con honestidad y rectitud. 

Desmiento la campaña de desprestigio y falsedades orquestada a escala nacional por el PRD. Ante el temor 
fundado de no verse favorecido en la contienda de Baja California Sur (BCS) acude a la mentira, a la calumnia, a la 
diatriba, como ya es costumbre. Señores, la estridencia no da votos, expresó. 
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En general, representantes de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y 
Convergencia, así como enviados del Poder Legislativo, coincidieron en afirmar que la denuncia de hechos en los 
que se responsabiliza al Panal debe ser investigada planamente. Agustín Castilla Marroquín (PAN), representante 
del Poder Legislativo ante el consejo general del IFE, dijo que la Procuraduría General de Justicia de BCS debe 
abrir una averiguación previa, de manera alterna a la indagatoria que realicen los organismos electorales ante la 
presunción de que existen irregularidades que pudieran constituir delitos de tipo penal. 

También se debería dar vista a la Procuraduría General de Justicia del estado. Es decir, no solamente pudiera 
haber violaciones muy claras a la normatividad electoral sino incluso también delitos de carácter penal, y esto es 
muy delicado, expresó en conferencia de prensa realizada en el IFE. En tanto, los consejeros electorales indicaron 
que será la secretaría ejecutiva del IFE –en la que el PRD presentará la queja– la que determine si este organismo 
es competente para atender el caso y, sólo entonces, podría iniciar un procedimiento especial sancionador. 
Mientras tanto, señalaron los consejeros Marco Antonio Baños y Alfredo Figueroa, el IFE no puede fijar una 
postura y mucho menos de un veredicto. 

Durante la sesión, el representante del PRD añadió que además de la presunta violación a las normas electorales, 
también habría delitos relacionados con el uso ilegal de recursos públicos, toda vez que la denuncia vincula a 
profesores en la difusión de propaganda del Panal en horas y sitios de trabajo. 

 

 

Amenazan a profesores que no apoyan la estrategia de Gordillo 

Detectan en varias entidades a maestros que promueven al 
Panal 
KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 15 

El operativo electoral de Elba Esther Gordillo con los maestros viajeros, la compra de los funcionarios de casilla y 
líderes de las colonias, el despilfarro de los recursos públicos, la infiltración de su gente en los institutos 
electorales, desarrollado en las elecciones recientes, ha tenido como base la impunidad, denunciaron docentes del 
magisterio democrático en diferentes estados del país. Agregaron que hoy día, ante el hartazgo de la gente hacia 
los partidos políticos, la estrategia de Gordillo se extiende a la utilización de los menores de edad en las escuelas 
para penetrar políticamente en los hogares. 

Este diario pidió al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) su postura sobre la distribución 
de propaganda que realiza el Partido Nueva Alianza (Panal) en escuelas públicas, apoyado con la estructura de ese 
gremio. El área de prensa envió un mensaje telefónico en el que respondió que por el momento no habrá 
declaraciones sobre el tema. 
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En el estado de México, señala el profesor Pedro Ramírez Vázquez, de la sección 36, “los charros tienen ya, en este 
momento, un ejército de aviadores” dedicado a hacer el trabajo proselitista rumbo a las elecciones del 3 de julio. 
Se han detectado muchas escuelas, como es el caso de la secundaria técnica 36, Adolfo López Mateos, en la que 
algunos maestros les piden a los niños copias de la credencial de elector de sus padres, lo cual no tiene otro fin más 
que el de levantar un padrón de posibles votantes del Panal. 

Tan sólo en 2009, en el proceso en que se renovó el Congreso local y los ayuntamientos, el Panal y la estructura del 
SNTE realizaron el ya conocido operativo relámpago para sobornar a los funcionarios de casilla. Como la ley 
establece que en ausencia de alguno de los insaculados, aquel que esté formado en la fila a la hora de la instalación 
y desee ocupar el puesto lo puede hacer, el Panal-SNTE ya tiene ahí colocada a su gente, lista para sustituir a uno 
de los integrantes de casilla, que previamente compró. 

En la sección 36 existen al menos 3 mil personas que van a hacer este trabajo en los próximos meses, porque es 
gente cautiva que está en las oficinas de supervisión y jefaturas de sector y los mandan a dedicarse de lleno a la 
campaña. Aparte, están los maestros que sacan de las escuelas para integrarlos al trabajo proselitista, de manera 
que se puede hablar de unas 6 mil personas, estimó. 

Ante estas acciones fuera del marco legal, dijo Ramírez Vázquez, los maestros democráticos están preparados para 
detectar aquellas escuelas del valle de México en donde se registre un ausentismo de docentes por más de cuatro 
días, ya que éstos serán los que formen parte del trabajo proselitista, en lugar de estar en las aulas. 

El secretario general del comité democrático de la sección 23, de Puebla, Gilberto Maldonado, recordó que en las 
elecciones del año pasado en aquella entidad, donde se eligió gobernador, alcaldes y diputados locales, un 
contingente de maestros comisionados –conocidos como los viajeros– llegó silenciosamente –este el plan sigilo– 
para realizar reuniones proselitistas en los centros escolares y en horas de clase. Andaban aglutinando gente en las 
escuelas. Fueron muchas las evidencias, pero los maestros no quisieron denunciar por temor de perder su trabajo 
y ser hostigados laboralmente. 

Por ello, indica, el titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, podrá decir que en cualquier 
país del mundo el sindicato de maestros se mete en los procesos electorales, pero en México eso está prohibido y, 
sin embargo, tiene el aval de las autoridades. Esa es la razón de la impunidad. 

En Zacatecas, Juan Ramón Salas Sánchez, ex dirigente del comité democrático de la sección 34, indicó que el 
despliegue de toda la estructura gordillista en las pasadas elecciones de aquella entidad le llevó a obtener, entre 
otras prebendas, el control de la Secretaría de Educación local. Entonces, lo que se hizo fue llevar a maestros en 
horas laborables a reuniones proselitistas para convertirlos en promotores del voto rumbo a la gubernatura. 
Mediante el chantaje se condicionaron las plazas de nuevo ingreso a los apoyos hacia su partido. 

En Guerrero, donde el próximo 30 de enero se elegirá al gobernador, no han llegado los comisionados, pero tienen 
los maestros de planta que hacen el proselitismo. Ante ello, se ha insistido en las sanciones para aquellos que 
realicen esas tareas. Pero amenazan a la gente para que participe con ellos. 
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Exigen que la SEP intervenga 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 16 

Senadores de todas las fuerzas políticas exigieron a las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
intervenir para evitar que el Partido Nueva Alianza (Panal) siga distribuyendo propaganda política en las escuelas 
públicas del país. 

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, demandó al gobierno federal atender con enorme puntualidad y 
pulcritud la denuncia. Las autoridades de la SEP deben intervenir para poner muy en claro que ese tipo de hechos 
no deben seguir ocurriendo. A su juicio, es un delito que puede además pervertir el proceso electoral . 

El panista Ricardo García Cervantes y el perredista René Arce resaltaron que el problema es que el titular de la 
SEP, Alonso Lujambio, teme confrontarse con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y 
con su dirigente, Elba Esther Gordillo, y por ello no hace que se cumpla la ley. 

García Cervantes dijo que cuando se trata del SNTE, a las autoridades de la SEP les tiembla hasta el pelo, pero es 
hora de que actúen e investiguen, para que se sancione al Panal en caso de que se comprueben las denuncias, 
porque no se puede llevar a cabo propaganda electoral dentro de los planteles educativos. 

El senador Arce, en tanto, consideró que Lujambio actúa con mucha tibieza en este caso, al permitir que se utilicen 
las escuelas para hacer proselitismo electoral, lo que está vedado a todos los partidos, pero también al no frenar de 
forma tajante la intención del gobernador de Guanajuato de introducir la enseñanza religiosa en las escuelas 
públicas. 
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Admiten crisis del sol azteca para afiliar a nuevos simpatizantes 

Sólo 1 de cada 3 perredistas ha refrendado su militancia 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 17 

Con base en datos de la campaña nacional de afiliación y refrendo, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
se encuentra en una situación difícil porque –a decir de algunos dirigentes– hay desinterés de la militancia 
histórica para participar en este proceso. Aunado a ello, registra un considerable número de renuncias. Enrique 
Romero Aquino, integrante de la comisión de afiliación del secretariado, aseguró que los cortes de la campaña 
reflejan que sólo una tercera parte de los militantes han refrendado su militancia, mientras Gilberto Ensástiga, de 
la Red por la Unidad de las Izquierdas, planteó que esos datos dan cuenta de la molestia de los perredistas por 
cómo se conduce al partido, además de que la incorporación de nuevos militantes obedece al esquema de 
acumulación de fuerzas que cada una de las corrientes diseña para los procesos internos. 

Indicó que los números claramente reflejan que el avance se da sólo en determinadas entidades: estado de México, 
Distrito Federal y Michoacán –que registran al 10 de enero un acumulado de más de 200 mil militantes–, pero si 
te vas a otras entidades es inexistente. 

Aguascalientes, por ejemplo, con 2 mil 952 militantes; Baja California, con 3 mil 375, y Baja California Sur, 
gobernado por el sol azteca, con 2 mil 676. 

Para el presidente nacional del PRD, Jesús Ortega Martínez, en cambio, la campaña ha sido un éxito y está 
próxima a cumplir la meta de contar, en una primera etapa, con un millón 776 mil 668 militantes. 

De acuerdo con los datos que entregó el lunes pasado al consejero presidente del Instituto Federal Electoral, el 
PRD tienen un acumulado a diciembre de un millón 300 mil militantes, pero no aclaró, aunque se le preguntó, 
cuántos son refrendos y cuántos nuevos afiliados. 

Enrique Romero Aquino manifestó que el resultado de la campaña es negativo, porque hay pocos refrendos, y dio 
cuenta del corte al 3 de noviembre pasado, cuando se registraron un millón 47 mil 552 ciudadanos, pero 
únicamente 361 mil 579 personas confirmaron su adhesión al partido, lo que refleja sólo 5 por ciento del padrón 
histórico, calculado en 7 millones. 

Es decir, agregó, hay una mega exclusión de perredistas. Y si le pones nombre a los que no se han reafiliado el 
asunto crece: Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador, varios ex candidatos a gobernadores y la 
mayoría de los miembros del secretariado. Ni siquiera hay un módulo en el edificio central para poder hacerlo. 

Así que el padrón, en términos prácticos, está siendo un instrumento técnicamente de desafiliación que nos cuesta 
por lo menos 60 millones de pesos a los perredistas (al incluirse gastos indirectos), señaló. 
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A la par de ese análisis, el PRD ha sufrido importantes mermas de militantes, en el contexto de distintos procesos 
electorales. 

La división más grande se dio en Zacatecas, donde se acusó a la ex gobernadora Amalia García de imponerse sobre 
la base perredista y provocar la derrota del PRD en la entidad. 

Miguel Alonso Reyes, su sucesor en el cargo tras ser postulado por el PRI, es justamente un dimitente perredista. 

También lo es Ricardo Monreal, quien en una entrevista coincidió con el ex presidente nacional del partido, 
Leonel Cota Montaño, en que la derrota electoral de Zacatecas puede repetirse en Baja California Sur, por la 
renuncia de un grueso de militantes –entre ellos el propio Cota– ante las imposiciones de candidatos por parte del 
gobernador Narciso Agúndez Montaño, apoyado por la dirigencia nacional. 

Cota Montaño auguró que muchos votarán por Marcos Covarrubias, quien se fue del PRD por la cancelación de 
consultas a la base para imponer a Luis Armando Díaz, ex secretario general de Gobierno, como abanderado. Al 
final, Covarrubias es candidato a gobernador, pero por el PAN. 

 

 
 

Recuento de renuncias 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 17 

Durante sus 21 años de existencia, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ha sufrido una importante 
merma de personajes. En 1991, José Woldenberg renunció a su militancia porque el partido se negó a impulsar 
una transición democrática pactada con el gobierno priísta, en el contexto de las negociaciones que dieron origen 
al Instituto y al Tribunal Federal Electoral. 

Años después, en 1997, el fallecido Gilberto Rincón Gallardo hizo lo propio. Y también el viejo militante comunista 
de la montaña de Guerrero, Othón Salazar. Finalmente salí del PRD porque en sus filas no tenían cabida los 
ideales por los que he luchado toda mi vida, le dijo a la socióloga Amparo Ruiz del Castillo, quien recogió sus 
memorias en el libro Othón Salazar y el movimiento revolucionario del magisterio. Porfirio Muñoz Ledo 
abandonó el partido cuando Cuauhtémoc Cárdenas dejó, en 1999, el Gobierno del Distrito Federal para contender, 
por tercera ocasión, por la candidatura presidencial. 

Un año más tarde, Gilberto López y Rivas se fue. En 2003, Ricardo Pascoe, tras ser excluido de la encuesta que 
seleccionó a los candidatos a jefes delegacionales en el Distrito Federal. Rosario Robles, tras las acusaciones de 
desfalco y presunta vinculación con personajes corruptos, particularmente Carlos Ahumada, durante su gestión al 
frente del PRD. En los años recientes se suman a la lista Rosalbina Garavito, Gerardo Fernández Noroña, Ricardo 
Monreal, Raymundo Cárdenas, María Fernanda Campa, Ruth Zavaleta, Víctor Hugo Círigo, René Arce, Leticia 
Robles Colín, Minerva Hernández, Ricardo Moreno Baptista, Leonel Cota Montaño, Emilio Ulloa y muchos 
personajes más . 
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Peña Nieto tratará de intervenir, advierte 

El PRD-Edomex aprueba consulta sobre la alianza 

Analizará con el PAN detalles del proceso 

El PRI autoriza convención de delegados 

ISRAEL DÁVILA, JAVIER SALINAS, SILVIA CHÁVEZ Y RENÉ RAMÓN 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 34 

Toluca, Méx., 18 de enero. El secretariado del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el estado de México 
aprobó llevar a cabo una consulta para saber si los ciudadanos están en favor de una alianza con el Partido Acción 
Nacional (PAN) para las elecciones del 3 de julio, cuando se renovará la gubernatura, informó Luis Sánchez 
Jiménez, dirigente estatal perredista. 

En el plebiscito, explicó, únicamente se preguntará a los participantes si están de acuerdo en que ambos partidos 
sean aliados en los comicios para lograr la transición en la entidad. 

No se incluirán nombres de candidatos porque ello podría configurar un acto anticipado de campaña, y tanto el 
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales como el del estado de México prevén multas y el 
posible retiro del candidato de la contienda constitucional. 

Una vez que el PRD avaló esta consulta (el PAN lo hizo el lunes), las dirigencias estatales de ambos partidos 
comenzarán este miércoles a afinar detalles, entre ellos la fecha del plebiscito (que podría ser el 27 de febrero o el 
6 de marzo), el número de centros de votación, las boletas que se imprimirán, qué organización realizará la 
consulta y los mecanismos de seguridad para evitar que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el gobierno 
del estado de México se involucren. 

La idea, dijo el perredista, es que participen los cuatro partidos de oposición al PRI y a sus aliados: por ello se 
invitará a los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia. 

No vamos a hablar ni a discutir de candidatos hasta conocer los resultados de la consulta. Si gana el sí, buscaremos 
quién puede encabezar la alianza, pero para que gane el sí tenemos que trabajar todos unidos. Sabemos que hay 
un buen ánimo entre la gente que desea que haya acuerdo entre los dos partidos para lograr la alternancia en la 
entidad. 

Luis Sánchez dijo que la consulta estará a cargo de una organización civil ajena a los partidos, a fin de darle 
transparencia al proceso. Ya se ha buscado el apoyo de Alianza Cívica, de Rogelio Gómez, y Propuesta Cívica, de 
Sergio Aguayo Quezada. 
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Sabemos que el gobernador Enrique Peña Nieto intentará coaccionar a los ciudadanos con dádivas para que vayan 
a votar contra la alianza, que movilizará a sus huestes, pero vamos a denunciar cada acto irregular, dijo. 

José Luis Durán Reveles, precandidato panista a la gubernatura, aseguró que PAN y PRD decidieron elegir 
candidatos y después discutir si irán juntos. 

En el PAN, dijo, tanto Luis Felipe Bravo Mena como el senador Ulises Ramírez Núñez y él tienen las mismas 
posibilidades de ser candidatos. Sin embargo, aseguró que si no es elegido apoyará la alianza porque es deseable, 
es posible y estoy a favor. 

–¿Aunque el candidato sea Alejandro Encinas? 

—Lo que determine mi partido. En el PAN estamos preparados para lo que venga, ir en coalición o solos –sostuvo. 

Mientras, el Consejo Político Estatal del PRI aprobó realizar una convención de delegados para designar su 
candidato a la gubernatura y solicitar al Comité Ejecutivo Nacional expedir la convocatoria. 

El consejo autorizó a Ricardo Aguilar, dirigente estatal priísta, iniciar negociaciones para una coalición con otros 
partidos (se prevé que sean el Verde Ecologista de México y Nueva Alianza). 

Aguilar destacó que la convención representará a todo el priísmo y garantizará la unidad. 

En la sesión estuvieron todos los aspirantes a la postulación del PRI: Alfredo del Mazo Maza, alcalde de 
Huixquilucan; Eruviel Ávila Villegas, de Ecatepec, y Azucena Olivares, de Naucalpan, así como los diputados 
Ernesto Nemer y Luis Videgaray, Ricardo Aguilar y el diputado federal Manuel Cadena. 
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Hay que actuar para lograr una renovación tajante de la vida pública, señala AMLO 

Muñoz Ledo: el Estado actual, en el tránsito de la tecnocracia 
hacia la cleptocracia mediocre 

Los grupos colaboracionistas de la izquierda han continuado negociaciones vergonzantes: Encinas 

CIRO PÉREZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 14 

Porfirio Muñoz Ledo abrió ayer un debate nacional contra los estragos de la globalización desigual y la 
concentración del ingreso, y sobre la necesidad de refundar la República y la organización de las izquierdas más 
allá de los procesos electorales, discusión en la que coincidieron ayer Andrés Manuel López Obrador, Alejandro 
Encinas, Ifigenia Martínez y Lorenzo Meyer al presentar La vía radical para refundar la República, colección de 
artículos y ensayos de Muñoz Ledo. Con esa obra se pretende dar cuenta de los acontecimientos en México y el 
mundo en los años recientes. Muñoz Ledo advirtió sobre la forma en la que el Estado actual linda con el caos en el 
tránsito de una tecnocracia aventurera hacia la cleptocracia mediocre, visión que compartieron los presentadores 
de la obra del legislador. 

Frente a la realidad nacional que muestra las peores caras de la violencia, el autoritarismo, la falta de 
oportunidades y la cada vez más profunda desigualdad social, no hace falta teorizar mucho para darnos cuenta que 
hay que actuar para lograr una renovación tajante de la vida pública, advirtió en su turno Andrés Manuel López 
Obrador En el patio central del Antiguo Colegio de Jurisprudencia, el tabasqueño dijo coincidir con el autor 
cuando señala que esta vía radical no tiene que ver con la violencia, sino con la organización social como vía de 
cambio. No hay que perder el tiempo, no podemos estar pensando que el cambio se va a dar con una propuesta de 
los de arriba. A ellos, aunque le vaya mal al pueblo, siempre les va a ir bien. Ellos quieren seguir manteniendo este 
régimen de corrupción e injusticia, aunque destruyan al país, aunque terminen de desgraciarnos a todos. 

El sentido de la organización social 

En esta presentación, que por momentos se convirtió en mitin de apoyo a López Obrador, el ex candidato 
presidencial destacó que luego del fraude electoral de 2006 ha mantenido un trabajo de organización social y 
política en todo el país, que ha llevado a la conformación de 16 mil comités no sólo en 2 mil 38 municipios de 
régimen de partido y 418 de usos y costumbres, sino en rancherías, pueblos y ejidos, organización social 
indispensable para la transformación que le urge al país. Sólo el pueblo puede salvar al pueblo, ese es el sentido de 
la organización social, subrayó 

Siguiendo el hilo conductor que propone Muñoz Ledo, que sugiere vías radicales, aunque pacíficas, para superar el 
ciclo neoliberal, Alejandro Encinas, aspirante a la candidatura al gobierno del estado de México por el PRD, 
coincidió también con el autor en la condena a las alianzas electorales que sólo desdibujan a las fuerzas 
progresistas. 
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Destacó que la izquierda mexicana, “tras ser víctima de la defraudación en 2006, ha enfrentado costosamente el 
dilema de la honestidad política y la abrogación del doble lenguaje; la opción entre colaboracionismo y oposición 
verdadera. Es la combinación entre avances electorales y movilización social. 

A partir del reconocimiento de Felipe Calderón como presidente de la República, los grupos colaboracionistas de 
la izquierda han continuado negociaciones vergonzantes para conservar cotos de poder en las cámaras del 
Congreso y en el liderazgo partidista. Por ello, Porfirio Muñoz Ledo atestigua su desempeño como coordinador del 
Frente Amplio Progresista, que aglutinó a los tres partidos de izquierda y numerosas agrupaciones sociales, 
periodo en el que se opuso al pragmatismo cínico de los pactos electoreros que comprometen la búsqueda de la 
equidad social, la moral republicana y el cumplimiento pleno de los derechos sociales. 

En su turno, la maestra Ifigenia Martínez destacó de la obra de Muñoz Ledo la referencia a la descomposición del 
régimen priísta que culminó en la imposición fraudulenta de Carlos Salinas de Gortari en la Presidencia de la 
República. 

En coincidencia con Porfirio Muñoz Ledo, Lorenzo Meyer, Ifigenia Martínez, López Obrador y Encinas 
defendieron esta vía radical para la transformación del país. No más de lo mismo con el Ejército en las calles, no 
más de lo mismo sin reformas económicas, no más de lo mismo. Hay que darle nueva vida a lo que está 
descompuesto, dijeron. 

 

 

 

Caen dos presuntos agresores de perredista 
ARMANDO CRUZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 35 

Pachuca, Hgo. El líder del Partido de la Revolución Democrática en el estado, Pedro Porras Pérez, acusó al 
gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong de enrarecer el clima electoral, pese a que se descartó el móvil político en 
el atentado contra el ex alcalde y líder perredista de Ajacuba, Abel Guerrero García, quien sigue delicado mientras 
dos de sus presuntos atacantes, José Gerardo Morales y Héctor González, fueron detenidos por las autoridades 
ministeriales y declararon que un acreedor de la víctima les pagó 80 mil pesos para matarlo por una deuda 
millonaria 
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Encuentro Reflexiones para una comunicación libre de violencia 

Las campañas deben incluir la Lengua de Señas Mexicanas y 
subtítulos 
ARIANE DÍAZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 19 de enero de 2011, p. 42 

Las mujeres con discapacidad enfrentan a menudo una múltiple discriminación: una asociada al género, otra 
vinculada a la propia discapacidad y otras derivadas de la clase social o raza. En el caso de las mujeres sordas, las 
barreras de comunicación con las que se topan en situaciones de la vida cotidiana y las dificultades para acceder a 
la información traen como consecuencia el aislamiento, la propensión a abusos y a padecer violencia, aseguró 
Sulma López Corona, titular del Instituto Tlaxcalteca para Personas con Discapacidad, durante el encuentro 
Reflexiones para una Comunicación Libre de Violencia, organizado por el Instituto Nacional de las Mujeres. 

Asimismo, resaltó la importancia de garantizar el derecho a la información mediante la Lengua de Señas 
Mexicanas y los subtítulos en las campañas informativas para eliminar la discriminación y violencia contra la 
mujer. La Organización Mundial de la Salud estima que 10 por ciento de la población mexicana padece algún tipo 
de discapacidad. 

Según cifras del Censo de Población y Vivienda, realizado por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e 
Informática en el año 2000, precisó López Corona, en México había 281 mil 793 personas con discapacidad 
auditiva, de las cuales 125 mil 979 eran mujeres. 

Asimimso, la funcionaria estatal consideró que el tema merece una discusión formal, toda vez que el binomio 
mujer-discapacidad coloca a éstas en una posición de desventaja, discriminación y violencia. 

Durante el encuentro, realizado en la ciudad de México a finales del año pasado, López subrayó que, si bien existe 
un reconocimiento de la situación de vulnerabilidad de ese sector poblacional –el cual se traduce en instrumentos 
como la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y la Resolución de la Comisión de 
Derechos Humanos La Eliminación de la Violencia contra la Mujer, entre otros– cuando se trata de proporcionar 
información se omite atender las necesidades especiales de grupos como el de mujeres con discapacidad auditiva. 

En las campañas institucionales de sensibilización que se promueven en los medios de comunicación sobre la 
violencia de género coexisten amplias dificultades para que las mujeres sordas entiendan las diferentes situaciones 
de violencia debido a que son pocos o nulos los anuncios o programas televisivos que utilicen la Lengua de Señas 
Mexicanas, expuso. 

De ahí la importancia de garantizar que las campañas que se emprendan cumplan con la responsabilidad social de 
comunicar contenidos también a los grupos especiales, sin limitantes y con lenguajes y signos inclusivos, según 
establece la Ley General de Discapacidad reformada en 2008. 
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Astillero 

PRI: oficio corleonesco 

PAN: continuismo sangriento 

Izquierda: división inducida 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

No arranca la verdadera construcción política porque nada en firme se podrá tejer mientras el factor determinante 
y distorsionador de la actividad pública siga siendo la violencia derivada de la guerra, ahora hipócritamente 
reclasificada como lucha, contra el narcotráfico. Los partidos, sus líderes y principales personajes aparecen en el 
foro político teñidos de colores diluídos a causa de la tonalidad extrema del rojo sangriento que domina la 
totalidad. De seguir las cosas como van, lo político y lo civil seguirán sumiéndose en las aguas engañosas de una 
supuesta legalidad vigente y de una auténtica suplantación militar, marina y policial de las funciones públicas. 

Frente al fracaso de la segunda administración federal panista se levantan dos opciones que difieren respecto a la 
manera en que debe ser enfrentado el asunto del narcotráfico pero que convergen en cuanto al sostenimiento del 
actual sistema de privilegios, injusticias y exclusiones. El PRI ofrece el discreto encanto del retorno a los 
entendimientos mafiosos, mientras el PAN se fatiga tratando de convencer que tiene sentido y viabilidad el baño 
nacional de sangre. El oficio corleonesco sugiere la restitución de la vieja pax priísta, con arreglos bajo el agua, 
plazas y cuotas bien definidas; la criminal falta de oficio del calderonismo sugiere la continuidad falsamente épica 
de una lucha que en el fondo ha sido solamente la búsqueda de reacomodos comerciales favorables para empresas 
consentidas. Pero PAN y PRI postulan en esencia lo mismo, así sea operado ese conservadurismo gansteril 
mediante bandas, capos, nombres y apodos diferentes. Que todo cambie para que nada cambie, es la propuesta del 
partido tricolor. Que nada cambie para que nada cambie, es la descarnada confesión del panismo calderonista. 

La elaboración de plataformas alternas a ese narcobipartidismo está resultando muy difícil porque, en el fondo, lo 
que han ido haciendo los belicosos estrategas pripánicos es desarmar el escenario tradicional de lo electoral (aquel 
en que aun con trampas y abusos era medianamente posible aspirar a pegar campanazos aislados que dieran 
poder mediante las urnas a corrientes o programas de cierto contenido social transformador), desilusionar y 
ahuyentar a los ciudadanos respecto a las posibilidades de lo comicial, y sumergir a diversas vertientes de esa 
oposición en las aguas teñidas de rojo de la violencia política desatada que, según eso, a cualquiera puede alcanzar, 
sobre todo si ese cualquiera enarbola o propone proyectos políticos de resistencia o de abierto combate político a 
la barbarie institucionalizada. 

En ese contexto de aparente confrontación de priístas y panistas, que finalmente coinciden en lo básico, a la 
izquierda le está resultando particularmente difícil presentar una propuesta unitaria. Es obvio que al bipartidismo 
inconfeso le favorece todo cuanto sea pulverización de los partidos cargados a la izquierda, y el calderonismo y el 
salinismo se han aplicado a la promoción de disensos, malos entendidos y choques entre agrupaciones y 
personajes de esa franja ideológica y política.  
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Recuérdese, por ejemplo, el encumbramiento mediático de quien en esos momentos era grotescamente inflada 
hasta rozar presuntos niveles de estadista, la diputada federal perredista Ruth Zavaleta, que mucho sirvió para 
golpear al movimiento de resistencia encabezado por Andrés Manuel López Obrador, a título de esa izquierda 
moderna, civilizada y dialogante que tanto gusta promover a la derecha y al oficialismo (hoy, por cierto, aquella 
figura rutilante del escenario nacional colabora con el PRI en Guerrero, en busca de consolidar el cacicazgo de 
René Juárez y Rubén Figueroa mediante el manejable Manuel Añorve). 

Las arenas movedizas del calderonismo-salinismo pretenden constreñir lo electoral venidero solamente a las 
vertientes aprobadas. Es decir, PRI, PAN y aliancismo concertado con Ebrard a la cabeza, pueden pelear por las 
posiciones electorales, en un esquema que pretende normalizar las contiendas a criterio de las cúpulas 
gobernantes. Así, el movimiento encabezado por AMLO, con PT y Convergencia, necesita ser excluido de ese 
cuadro de regularización forzada para que no afecte los entendimientos de reparto que se han tejido. Por ello es 
que, aún cuando hay barullo, declaraciones, actos públicos, mítines y aparente confrontación entre esos segmentos 
(PRI, PAN y perredismo chucho-marcelista), aún no prende ni prospera la auténtica construcción de opciones 
políticas sanas, claras, viables.  

Los controladores del aparato institucional pretenden asentar una secuencia política simple: si los de tres colores 
dieron paso al atribulado Calderón el primero de diciembre de 2006 para que rindiera una toma de protesta 
precaria y forzada; a los de blanco y azul correspondería patalear cuanto sea necesario antes de devolver la cortesía 
y entregar el mando bajo la condición de taparse los unos a los otros. 

Astillas 

La consulta envenenada: las cúpulas del panismo y el perredismo apoyan la realización en el estado de México de 
un proceso de preguntas a la ciudadanía para saber qué piensan respecto a ir en alianza para enfrentar al PRI o 
realizar postulaciones por separado. El problema está en la alta capacidad de manipulación que poseen los 
poderes concurrentes en ese proceso: el peñanietismo, para impulsar la separación que dé mejores expectativas de 
triunfo al tricolor, y el calderonismo para tratar de forzar la alianza tan torpedeada. Una definición trascendente 
corresponderá a Alejandro Encinas, quien ha zigzagueado respecto a su sometimiento a los resultados de esa 
consulta, pues ha dicho que está claramente en contra de esas alianzas, con lo que ha complacido al segmento 
lopezobradorista, y en otras ocasiones ha declarado que respetará los resultados, sin precisar si además de 
respetarlos habrá de asumirlos, es decir, si será candidato de la alianza PAN-PRD, contra la que está 
personalmente, por mandato de esas urnas tan susceptibles de ser manejadas desde las alturas... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

 

 

 

 



 
MIERCOLES 19 DE ENERO DE 2011 

              

20 

Clase Política 

Cambios en el IFE 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El Instituto Federal Electoral (IFE) solucionó ayer muchas carencias, dentro y fuera del país. Por una parte, los 
consejeros electorales –por cierto, todavía incompletos– acordaron crear una nueva instancia para cuidar los 
intereses de los ciudadanos mexicanos residentes en el extranjero y, por la otra, cumplieron los procesos para la 
cuantiosa derrama de recursos hacia los siete partidos políticos con registro nacional, que este año sumará 3 mil 
212 millones. Las mayores partidas serán para PRI, PAN y PRD. 

La nueva comisión para proteger el voto de los residentes en el extranjero la integran por los consejeros Benito 
Nacif Hernández (presidente), Francisco Javier Guerrero Aguirre y Marco Antonio Baños Martínez, además de 
representantes partidistas y consejeros del Poder Legislativo, con el objetivo de garantizar los derechos de los 
connacionales a votar en la elección presidencial de 2012. 

La cosecha 

El presidente electo del PRI, Humberto Moreira Valdés, acompañado por el gobernador de Campeche, Fernando 
Ortega, ex mandatarios y otros políticos de la entidad, propuso realizar una mesa de diálogo con los sectores 
productivos del país, los actores políticos y sociales, así como con el gobierno federal para resolver los grandes 
problemas nacionales y así sentar las bases para lo que se hará en 2013... 

Tanto los simpatizantes de Manuel Añorve Baños (PRI-PVEM-Panal) como de Ángel Aguirre Rivero (PRD-PT-
Convergencia) proclamaron vencedor a su candidato al gobierno de Guerrero en el debate de ayer, organizado por 
el instituto electoral local... 

Pocos son los que se atreven a vaticinar la victoria de uno y otro, además de que ambos bandos procurarán 
impulsar a su abanderado en esta recta final. El viernes se realizará, organizada por el dirigente de la CNOP, 
Emilio Gamboa Patrón, una reunión en materia de turismo, con asistencia de ex secretarios del ramo y los 
prestadores de servicio locales, en respaldo de Añorve, quien el lunes tendrá también el apoyo de la mayoritaria 
diputación federal del PRI, encabezada por Francisco Rojas Gutiérrez... 

Apenas se retiren los priístas, arribarán los senadores del PRD, coordinados por Carlos Navarrete, que también 
eligieron Acapulco para efectuar su reunión preparatoria del próximo periodo ordinario de sesiones... 

Luego de su encuentro con el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, el sacerdote y defensor de los migrantes, 
Alejandro Solalinde Guerra, tuvo una reunión con el subsecretario de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de 
la Secretaría de Gobernación, Felipe Zamora Castro, y el comisionado del Instituto Nacional de Migración, 
Salvador Beltrán del Río, quienes convinieron en que los operativos para detener indocumentados se efectúen 
principalmente de día, en sitios donde no se ponga en riesgo la vida de las personas y con participación de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos. 



 
MIERCOLES 19 DE ENERO DE 2011 

              

21 

Dinero 

El país de Herodes 

Rodrigo Brand se incorpora a Santander 

Oportunidades en Puebla 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

El próximo mes de junio se cumplirán dos años del incendio en la guardería ABC, de Hermosillo; 49 muertos y 
numerosos niños que no acaban de sanar –algunos quedarán baldados para siempre– siguen esperando justicia. 
Para su mala suerte, una prima de Margarita Zavala es socia del plantel; eso hizo que el expediente sufriera 
también graves quemaduras burocráticas, hasta quedar convertido en cenizas y humo. En días pasados, gracias a 
la defensa que el secretario Bimbo, Alonso Lujambio, hizo de las corporaciones de las que espera recibir apoyo a 
sus aspiraciones presidenciales, entró en vigor el reglamento que permite que los niños sigan siendo enfermados 
con comidas y bebidas chatarra dentro de las escuelas. Esta semana, una información de nuestra compañera 
Karina Avilés reveló que el Panal, de Elba Esther Gordillo, aprovecha las escuelas para repartir, con la complicidad 
de directivos, maestros y la estructura sindical del magisterio, miles de cuadernillos, loncheras y mochilas con 
propaganda electoral. Y el pasado lunes el presidente del IFE, Leonardo Valdés, celebró que la Secretaría de 
Gobernación emita la cédula de identidad personal (CIDA) para menores, a lo que no se opone la inescrupulosa 
presidenta del Ifai, Jacqueline Peschard. Personal de Gobernación se prepara para visitar las escuelas, privadas y 
públicas, con el fin de fotografiar a los alumnos, tomarles su huella digital; incluso una impresión de la retina. 
¿Qué explicarán cuando se ponga a la venta la base de datos de nuestros hijos, como sucedió con el padrón 
electoral? ¿Y cuando el primero de los que serán fichados resulte víctima de un secuestro? Los niños no tienen 
futuro en México, sólo sirven de carne de cañón. El país de Herodes, ni más ni menos. 

Rodrigo Brand en Santander 

Grupo Santander México incorporó a su equipo a Rodrigo Brand como director general adjunto de Relaciones 
Institucionales. Hasta hace unos días fungió como director de comunicación social de la cancillería y antes ocupó 
el mismo cargo en la Secretaría de Hacienda. Es una muy buena selección la que ha hecho Marcos Martínez 
Gavica, el número uno del grupo bancario. Halló a la persona indicada. 

@Vox Populi 
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Asunto: Oportunidades en Puebla 

Leímos con atención su columna y dentro de ella la carta No pagan en Oportunidades, que hace alusión al retraso 
de pago de sueldos al personal médico en Puebla, que da servico a la población beneficiaria de Oportunidades. 
Como usted atinadamente ubica en su comentario, el asunto atañe al sector salud. Debe además precisarse que los 
servicios médicos de todo el país están descentralizados, por lo que su operación corresponde a las autoridades 
estatales, en este caso de Puebla. Dentro de ello se encuentran las relaciones laborales y el pago correspondiente a 
su personal. 

Fernando Irala Burgos 

Director de Comunicación Social Oportunidades  

R: Estimado Fernando: en primer lugar, muchas gracias por atender la carta publicada en esta columna. Entiendo 
que las estructuras burocráticas son rígidas, pero nada le cuesta a tu jefe tomar el teléfono y llamar a Puebla, a 
quien corresponda, y recomendar que les paguen. Panza vacía mata organigrama. 

Asunto: la interminable violencia en el país 

Hace ocho días un viejo amigo y un grupo del Estado Mayor Presidencial penetraron en la habitación de mi 
hermano, José Ángel Álvarez Quiñones, de donde le fueron confiscadas sus computadoras, disco duro, libros, 
pertenencias varias y valores, incluyendo su dentadura. Le dieron tres minutos para salir de su casa y lo único que 
pudo sacar fueron dos cobijas. No puede regresar a donde vivía porque el lugar está rodeado de soldados. Alguien 
debe haberle prestado una computadora, porque el domingo por la noche recibí su demanda de auxilio. Tiene 
problemas para caminar porque padece de un tumor que lo molesta y no sé si estas personas llegaron a golpearlo. 
Nos dijo que está durmiendo en las banquetas, comiendo lo que encuentra en basureros, pero no nos indicó dónde 
se encuentra exactamente. Logró sacar su identificación. Tengo la impresión de que la visita que le hicieron a mi 
hermano estas finísimas personas tiene algo que ver con un comité que creó denominado Nos queda la memoria, 
cuyas primicias puedes consultar en su página de Facebook bajo ese mismo título. Según lo que mi hermano me 
había contado antes, el citado comité recibió el beneplácito del gobierno del estado de Veracruz, lo que confirmé 
cuando me envió las fotos del homenaje que el gobernador y un enorme grupo de campesinos veracruzanos le 
rindieron a Margarito Montes Parra y a toda su familia asesinada, incluyendo a su hijita de nueve años, a su 
abogado y algunos amigos cuando salían de una fiesta (La Jornada publicó la nota sobre el asesinato múltiple). Se 
supone que mi hermano, quien ha ganado premios por sus videos históricos, recibiría cien mil pesos para 
adelantar el expediente y el museo virtual del sitio, lo cual requería investigación, testimonios, etcétera. Este 
museo virtual pretendía incluir a los líderes sociales del país víctimas de asesinato por su dedicación a causas 
justas. El dinero se lo entregarían a Alberto Osegueda, el mencionado viejo amigo de mi hermano que llegó con el 
grupo del Estado Mayor Presidencial. Tal vez mi hermano recibió testimonios comprometedores y por eso le 
incautaron sus computadoras y sus demás cosas. 

Carmen A. Douglas-Coleman/Tonneins, Francia 

R: En las condiciones de horror que vive nuestro país un desaparecido más, o menos, no cuenta. Urge que tu 
hermano entre en contacto con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
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México SA 

Otra medalla para México 

De bronce, por dinero ilícito 

De 2000 a 2008, 416 mil millones de dólares 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Para aquellos que creen que este país sólo destaca internacionalmente por el número de pobres, el de muertos por 
la guerra calderonista, las ignominiosas fortunas acumuladas por un grupúsculo de empresarios y políticos, el 
escuálido comportamiento económico y el voluminoso cuan creciente volumen de promesas (incumplidas, desde 
luego) y discursos oficiales, el informe divulgado por Global Financial Integrity aporta un dato relevante sobre uno 
de los destacados logros nacionales en los años del cambio con continuidad: México ocupa el tercer lugar entre las 
diez economías en desarrollo con mayores flujos financieros ilícitos en el mundo, con 416 mil millones de dólares 
acumulados en el periodo 2000-2008, monto equivalente a 42 por ciento del producto interno bruto del último 
año citado. 

Casi nada, pues. En pocas palabras, el muy eficiente régimen político-económico mexicano se ha convertido en 
una verdadera cuan productiva fábrica de dinero ilícito, sin que alguna autoridad –si es que a estas alturas existe– 
se tome la molestia de, cuando menos, intentar corregir esta terrible realidad (la guerra contra el narcotráfico es 
muestra fehaciente de ello: mucha bala y más discursos, sin dar seguimiento a los cerca de 30 mil millones de 
dólares que anualmente, de una u otra suerte, inyectan los cárteles a la economía nacional; el gobierno está tan 
ocupado gastando plomo, que el elemental follow the money brilla por su ausencia). 

Si se considera la espeluznante cifra aportada por Global Financial Integrity, en el último año del priato (Zedillo) y 
los ocho primeros del panismo (Fox-Calderón) el flujo de recursos de procedencia ilegal promediaría 126.6 
millones de dólares diarios o, si se prefiere, 46 mil 222.22 millones de billetes verdes cada uno de los nueve año 
considerados, monto poco más de dos veces superior a la inversión extranjera directa acumulada en el citado 
periodo, casi tres tantos por arriba de la captación de remesas enviadas por la paisanada en igual lapso (132 mil 
700 millones), o equivalente a un trienio de los dineros presupuestales destinados a la educación pública, a precios 
actuales. 

La poderosa maquinaria mexicana sólo es superada por las correspondientes a China y Rusia, primero y segundo 
lugares en el inventario de flujos financieros ilícitos en el planeta, con 2.18 billones y 427 mil millones de dólares 
(55 y 25 por ciento de sus respectivos PIB a precios de 2008). Venezuela no baila mal el joropo, toda vez que en 
esta materia ocupa el escalón número ocho, con 157 mil millones de billetes verdes. Otros distinguidos 
representantes latinoamericanos en esta productiva actividad son Argentina (90 mil millones de dólares) y Chile 
(80 mil millones), de acuerdo con el informe de Global Financial Integrity. Los mercados cambiario y bursátil de 
México están retacados de dólares que han fortalecido el tipo de cambio del peso frente a la moneda 
estadunidense, algo presumido por el gobierno calderonista (al igual que, en su momento, por el foxista) como una 
aparente muestra de solidez macroeconómica y confianza en el mercado nacional.  
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Sin embargo, tanto se ha desarrollado el esquema de fondos, sociedades, fideicomisos y demás muestras de 
opacidad financiera, que lo raro sería encontrar recursos lícitos en esa enorme cuan creciente telaraña de intereses 
aparentemente sin nombre ni apellido, y, por si fuera poco, totalmente libres de impuestos. 

Como siempre, la riqueza petrolera mexicana aparece en el escenario cada que se investigan y documentan 
actividades ilícitas. El citado informe advierte que México es el único país petrolero donde la facturación 
fraudulenta es el método preferido para la transferencia al exterior de fondos ilícitos. En el sexenio foxista, por 
ejemplo, se registró, de acuerdo con cifras oficiales, el mayor monto de ingresos provenientes del oro negro, y a 
estas alturas todavía no se sabe dónde quedaron, aunque se argumente que la mayoría de ellos se destinó al gasto 
corriente, principalmente nómina burocrática, pero a nadie le consta en un país en el que la manipulación de 
cifras es el deporte gubernamental preferido. 

En el caso venezolano se privilegia el soborno, el robo, el cobro de comisiones, el desfalco y la evasión fiscal como 
conductos para el trasiego de dineros ilícitos. Aún así, México y Venezuela no son los únicos: Rusia, los Emiratos 
Árabes Unidos, Kuwait y Nigeria (todos ellos destacados integrantes del flujo de dinero ilegal), productores de 
petróleo, cada vez tienen mayor relevancia como exportadores de capitales ilícitos, de tal suerte que el Global 
Financial Integrity propone investigaciones adicionales para determinar si existe un vínculo entre los precios del 
petróleo y los flujos ilícitos de los exportadores de petróleo. 

Para el caso mexicano, el citado organismo documenta la envidiable productividad de la fábrica de dinero ilícito: 
en el año 2000, último de Zedillo en Los Pinos, tal actividad significó 34 mil 400 millones de dólares; para 2008, 
con ya saben quién en la residencia oficial, el monto se incrementó a 61 mil 540 millones, un aumento cercano a 
80 por ciento entre un año y otro. Aun así, la participación porcentual de México en el total de flujos financieros 
ilícitos ha ido en descenso, pero no porque internamente se haya frenado o combatido la práctica, sino porque en 
otros países han resultado más productivos. 

Severas han sido las críticas del actual inquilino de Los Pinos en contra de su predecesor, por no haber hecho nada 
para combatir el crimen organizado. Sin embargo, si se atienden las cifras presentados por Global Financial 
Integrity se puede concluir que, en efecto, a Vicente Fox le queda perfectamente el saco, como también, cuando 
menos, a Zedillo y al propio Calderón, toda vez que el dinero ilícito lejos de detectarse ha crecido libremente, 
porque nadie osa tocar al extranjerizado sistema financiero que opera en México (no se vayan a molestar los 
barones). 

Las rebanadas del pastel 

Faltan 18 meses para las presidenciales de 2012 y algo así como un año para las campañas legales, pero ya todo el 
mundo está desatado: tiempos adelantados, patadas bajo y sobre la mesa, todos quieren (aunque ninguno tenga 
con qué), decenas de precandidatos sacados de la manga, autoridad electoral inexistente (eso sí, con qué salarios), 
etcétera, etcétera, pero ninguno de los alebrestados ha tenido la cortesía de notificar al respetable cuál sería su 
programa de gobierno, qué ofrecen, qué y cómo corregirían las barbaridades cometidas en diez años de panismo y 
70 de priísmo. Y tienen razón: total, los ciudadanos sólo votan. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega  
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Una foto 
de familia
El cantante Elton John 
y su esposo, David 
Furnish, presentan 
a su hijo, Zachary, 
en la revista US Weekly.
PáGiNa 1

Revelan que existe red que emite permisos apócrifos

Indaga Seduvi
a falsificadores

Ejecutan en NL 
a uno por hora

Dice que los obligaron a cambiar rutas

Asegura la Marina
ir ganando al narco

Convierten
a causante
en ‘soplón’

 No lo vemos (los casos 
de falsificación de permisos) 
como actos aislados. Esto ya 
está trabajándose con otras 
instancias para ir analizando 
cómo operan algunas redes 
que se dedican a sacar  
trámites indebidos”.
Felipe Leal 
Secretario de Desarrollo Urbano  
y Vivienda del DF

así lo dijo

José Luis Trejo, del 
Puebla; Brailovsky, 
del Necaxa, y Tomás 
Boy, del Morelia,  
no convencen.
PáGiNas 1 a 3

NEGoCios (Wsj)

Amortigua 
Apple caída
Tras iniciar operaciones 
con un descenso de 
6%, la acción de Apple 
se recuperó y cerró  
con una baja de 2.13%.
PáGiNa 5

Todo sobre
la e-factura
Si tienes dudas, no te 
pierdas hoy a las 13:00 a 
un grupo de expertos que 
nos aclarará este tema.
d programa de radio

de libre acceso hoy:

d Confirma Secretario
que tenía certificados
falsos el desarrollo
de San Jerónimo 819

Mariel Ibarra

La Secretaría de Desarrollo Urba-
no y Vivienda del DF (Seduvi) in-
vestiga a una red de falsificadores 
de documentos, con los cuales se 
tramitan permisos de obras, re-
veló el titular de esta dependen-
cia, Felipe Leal.

REFORMA publicó el caso 
de San Jerónimo 819, un desarro-
llo de 72 departamentos y 50 lo-
cales comerciales que fue clausu-
rado el lunes por estar fuera de la 
normatividad urbana y tener cer-
tificados apócrifos.

Leal aseguró que, como éste, 
han encontrado otros casos, aun-
que se negó a precisar cuántos 
para no entorpecer las indagato-
rias, en las que también participan 
la Unidad de Inteligencia Finan-
ciera y la Procuraduría capitalina. 
Tampoco descartó la intervención 
de algunas autoridades. 

“No lo vemos como actos ais-
lados. Esto ya está trabajándose 
con otras instancias para ir anali-
zando cómo operan algunas redes 
que se dedican a sacar trámites 
indebidos”, dijo en entrevista.

El funcionario explicó que la 
constante son obras que se hacen 
con certificados de zonificación 
apócrifos, que se presentan ante 
las delegaciones para tramitar la 
manifestación de construcción, y 
entre ellos existe un patrón que 
las autoridades ya detectaron.

“La mayoría está fechada en 
1991 y, por lo que se ve, están alte-
rados con una máquina de escri-
bir en donde se certifica que en el 
predio había una construcción de 
tal característica que nunca exis-
tió”, detalló Leal.

Agregó que los documentos 
están firmados por la misma per-
sona y que en la mayoría se argu-
mentan derechos adquiridos para 
poder construir. Sin embargo, en 
la Seduvi no se tiene ningún res-
paldo de dichos permisos.

Algunas delegaciones en las 
que han detectado esta proble-
mática son Miguel Hidalgo, Álva-
ro Obregón, Benito Juárez y Mag-
dalena Contreras.

Leal aseguró que la red de fal-
sificadores opera al exterior de la 
Seduvi y no descarta que esté co-
ludida con algunos funcionarios 
delegacionales.

También confirmó que los 
certificados usados por la inmo-
biliaria Navel para el complejo ha-
bitacional y comercial de San Je-
rónimo 819 son apócrifos.

“Se tiene comprobado que los 
certificados son apócrifos (...) No 
hay expedientes de este predio. 
Seduvi jamás emitió los certifi-

cados que muestran. Son docu-
mentos falsos.

“Vamos a trabajar en un juicio 
de lesividad y se harán las inves-
tigaciones correspondientes para 
ver cuál es el origen y quiénes es-
tán emitiendo, fuera de la propia 
administración, estos documen-
tos porque es un delito presentar 
un documento falso”, expresó.

La Consejería Jurídica del 
Distrito Federal confirmó que se 
procederá también con la presen-
tación de denuncias penales.

El uso de documentos falsos 
para construir ya había sido de-
tectado por la Procuraduría Am-
biental y de Ordenamiento Terri-
torial en la Benito Juárez.

REFORMA / Staff

La espiral de violencia con la que 
arrancó 2011 en Nuevo León al-
canzó ayer un nivel más alto al re-
gistrar en sólo 23 horas la muerte 
de 23 personas.

Esta pauta trágica, de un 
muerto por hora, se dio en me-
dio de un escenario de balace-
ras y ataques con granadas, dos 
de ellos frente a las corporacio-
nes policiacas de Linares y San 
Nicolás. Se trata de la cifra más 
alta de asesinatos ligados con la 
delincuencia organizada para un 
periodo similar. 

El caso más macabro ocurrió 
en el Municipio de Montemore-
los, donde se encontraron cinco 
cuerpos mutilados.

Una fuente informó que, a las 
6:00 horas, se reportó a la Policía 
Municipal que había partes de lo 
que creían eran animales.

Cuando reunieron los restos, 
se confirmó que correspondían 
a una mujer de unos 40 años, un 

hombre de unos 35 y tres jóvenes 
de entre 19 y 25 que tenían escri-
tas con marcador las letras CDG. 

También se encontró un 
mensaje que estaba firmado con 
las mismas siglas.

Las muertes iniciaron el lu-
nes, cuando, a las 9:15 horas, si-
carios ultimaron a tres hermanos 
en un puesto de tacos en el sur de 
Monterrey. Continuaron el mis-
mo día con el hallazgo de otro eje-
cutado en el Municipio de El Car-
men y el asesinato de seis perso-
nas en la Colonia Moderna.

Durante la madrugada se re-
gistraron enfrentamientos en va-
rios puntos que dejaron un saldo 
de siete muertos.

Alrededor de las 8:00 horas 
se localizó en Guadalupe a una 
persona ejecutada y un comando 
armado se llevó el cadáver.

Con esto suman 66 los crí-
menes relacionados con la delin-
cuencia organizada en los prime-
ros 18 días de 2011 y es el arran-
que de año más violento de todos 
los tiempos en Nuevo León.

Benito Jiménez 
Enviado

ANTÓN LIZARDO, Veracruz.- A 
pesar de los datos oficiales res-
pecto a la caída en el decomiso de 
cocaína en altamar, la Secretaría 
de Marina aseguró que les va ga-
nando el terreno a los narcotra-
ficantes que buscan llevar droga 
hacia Estados Unidos.

De acuerdo con mandos na-

vales consultados, la droga aún 
es trasladada vía marítima des-
de países como Colombia y Perú, 
pero ahora hacia naciones centro-
americanas.

“La cocaína es trasla-
dada por mar, pero hasta 
Centroamérica, y de ahí 
ya la mueven vía terrestre 
(hacia el norte)”, dijo en entrevis-
ta un jefe de la Armada.

Incluso el titular de la Mari-
na, el Almirante Francisco Saynez, 

indicó que los operativos navales 
han recuperado espacios maríti-
mos que antes eran controlados 
por el crimen organizado.

“Día a día nos empeñamos 
en acciones efectivas. 
El personal de Marina 
mantiene una presencia 
permanente en las cos-

tas de nuestro País y, en especial, 
en las áreas más susceptibles de 
ser empleadas por la delincuen-
cia organizada”, expresó en la ce-
remonia de clausura del II Curso 
de Oficiales Técnicos Profesiona-
les de Infantería de Marina.

Otro mando explicó que, gra-
cias a la eficacia de los operativos 
en el mar, el narco ha tenido que 
modificar sus rutas.

“El aseguramiento de cocaína 
en altamar ha disminuido porque 
hay un fuerte efecto disuasivo en 
el Golfo de Tehuantepec y el Ca-
ribe. Eso ha obligado al narco a to-
mar otras vías marítimas a países 
de Centroamérica”, señaló.

nacional 6

Laura Carrillo

Con la entrada de la factura elec-
trónica obligatoria, el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) 
tendrá en los contribuyentes a mi-
les de fiscalizadores que, para evi-
tarse problemas, podrán denun-
ciar a quien emita comproban-
tes inválidos.

El Código Fiscal de la Fede-
ración establece como delito de 
defraudación fiscal usar com-
probantes que no cumplan con 
lo estipulado por la ley. Además, 
instruye al SAT para que, en su 
página de internet, tenga una he-
rramienta para verificar las factu-
ras y denunciar las anomalías.

Con este mecanismo, que ya 
está disponible, los causantes tie-
nen una actividad de fiscalización 
que, hasta el año pasado, pocos 
hacían, coincidieron expertos.

El fiscalista Óscar Márquez 
explicó que el objetivo de las au-
toridades es combatir el uso de 
facturas apócrifas, lo que es muy 
sano, pero implicará un esfuerzo.

“La actividad fiscalizadora, de 
alguna manera, se la trasladan al 
contribuyente. Tenemos que ha-
cer esta tarea de estar validando 
los comprobantes. 

“Antes, eso lo hacía el SAT o 
impresores autorizados”, dijo.

Pedro Canabal, administra-
dor central de comunicación 
institucional del SAT, opinó 
que la verificación de las fac-
turas no es una obligación, si-

no una opción y que sólo se 
le da a la gente una he-

rramienta a través de 
internet.
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la lEy Es Cosa... sECuNdaria
 A la Policía no la respetan ni los adolescentes. Ayer, agentes capitalinos fueron rodeados por una 
veintena de estudiantes de las secundarias 3 y 14, quienes, a gritos, exigían la liberación de dos 
compañeros detenidos por reñir en la calle. Un escolar subió al toldo de la patrulla y amenazó con 
no bajar hasta que liberaran a su amigo. Otro aprovechó el desconcierto, abrió la puerta y rescató 
a sus compañeros. ciudad 1

EN liNarEs. Un artefacto explosivo estalló dentro de un auto 
estacionado frente al edificio de la Policía Municipal. No hubo heridos.

Yo no le disparé 
a Cabañas.- ‘JJ’

Agentes de la Policía Federal 
capturaron ayer a José Jorge 
Balderas Garza, “El JJ”, presun-
to agresor de Salvador Cabañas 
y considerado uno de los princi-
pales distribuidoras de droga en 
el DF y el Edomex.

“El JJ” negó haberle dispara-
do al futbolista, a quien calificó 
de “borracho agresivo”, y asegu-
ró que su escolta, Francisco Ba-
rreto García, “El Contador”, fue 
quien lo hirió.

Ramón Eduardo Pequeño, 
jefe de la División Antidrogas de 
la PF, informó que el narco fue 
capturado en Bosques de las Lo-
mas con su novia, Juliana Sossa, 
y otros 5 colaboradores.

En entrevista para TV, reve-
ló que, tras el incidente en el Bar 
Bar, recibió por un tiempo pro-
tección policiaca.

nacional 8

iNTErNaCioNal

Levantan cargos 
contra Duvalier

El ex dictador haitiano 
fue detenido acusado 

de corrupción y desvío 
de fondos... y liberado.

PáGiNa 17

miércoles

19 de enero 
del 2011
México, d.F.

Granados Chapa, Alejandro Calvillo (13) • Jorge Bustamante, Sergio Sarmiento, 
Manuel J. Jáuregui (14) • López Narváez, Sergio Aguayo  (15) • Capitanes (neg. 3)
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Envían 'apoyos' desde Edomex 
 
(19 enero 2011).- ACAPULCO. El PRD detectó ayer un vehículo oficial del Instituto de Salud del Gobierno 
mexiquense. Otro tráiler transportaba despensas con el logo del DIF del Edomex. Los paquetes serían repartidos a 
simpatizantes del candidato priista Manuel Añorve. 
 
 

 
 

Advierte Porfirio 'Estado fallido' 
 
Presenta su libro La vía radical. Señala legislador la pérdida de control de territorio nacional ante 
la delincuencia 
 
Antonio Baranda 
 
(19 enero 2011).- Porfirio Muñoz Ledo advirtió ayer que México "ya lo tiene todo" para ser considerado un 
Estado fallido. 
 
Al presentar su libro "La vía radical para refundar la República", el diputado federal por el PT expuso que una 
muestra de ello es la falta legitimidad del mandato presidencial, la pérdida de territorios frente al crimen 
organizado y la existencia de un régimen fiscal insuficiente para el desarrollo. 
 
También enumeró el ineficiente Estado de Derecho y la incapacidad del Gobierno federal para satisfacer las 
necesidades básicas de la población, así como la falta de castigo a quien use de su cargo público para cometer 
ilícitos. 
 
"La idea central habla de Estado fallido. Hay análisis que hablan de 12 connotaciones, 12 causas o razones del 
Estado fallido y nosotros ya llevamos 10. 
 
"La perdida del control sobre el territorio. Ya lo tenemos todo. Nos faltan uno o dos (puntos)", señaló Muñoz Ledo, 
quien estuvo acompañado por Andrés Manuel López Obrador, Alejandro Encinas, Ifigenia Martínez y el 
historiador Lorenzo Meyer. 
 
Durante la presentación de su libro, realizada en la Antigua Escuela de Jurisprudencia, el legislador petista 
reconoció que advertir un Estado fallido es muy riesgoso porque le da pretexto a los grandes imperios para 
intervenir. 
 
Sin embargo, sostuvo que su interés es crear conciencia sobre los peligros que enfrenta el País si no se actúa a 
tiempo. 
 
Muñoz Ledo aclaró que la vía radical que propone para sacar a México de la parálisis en la que se encuentra, nada 
tiene que ver con un movimiento violento sino con un verdadero despertar ciudadano. 
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"He empleado la expresión 'radical' como solución de raíz, pero es todo lo contrario a la simulación, a los 
remiendos y a la mentira. Yo pienso también en un despertar ciudadano que, ante todo, excluye la violencia. El 
arma de la política es la paz, por eso me preocupa tanto el aumento de la sangre en nuestro País. 
 
"Es una política decretada desde la frontera, pero me está preocupando todavía más que los emisarios del viejo 
régimen estén usando como instrumento político la violencia física y verbal para recuperar al poder. Si dejamos 
que ocurra lo que está pasando en Guerrero, se va reproducir en todo el País, y ese sí es el fin de la República", 
mencionó. 
 
En su participación, Alejandro Encinas planteó impulsar un movimiento de cambio por la vía pacífica. 
 
Lorenzo Meyer coincidió en la necesidad de consolidar una reforma radical de Estado. 
 
López Obrador llamó a regenerar las bases político-sociales para transformar el rumbo del País. 
 
Así lo dijo. 
  
"Hay análisis que hablan de 12 causas del Estado fallido y nosotros ya llevamos 10. Hasta hace poco no teníamos la 
creación de un ejército paralelo, pues ya lo tenemos". 
 
Porfirio Muñoz Ledo 
Diputado federal del PT 
  
"Si no hay un verdadero cambio, las cosas no van a cambiar en el País, si las mafias siguen adueñadas del País, no 
vamos a encontrar la salida, sino que vamos a estar peor". 
 
Andrés Manuel López Obrador 
Ex candidato presidencial 
 
 
 
 

... Y ve FCH en entidad 'una ola de entusiasmo' 
 
Armando Estrop 
 
(19 enero 2011).- El campeonato del equipo Rayados llegó en el momento en que más lo necesitaba la sociedad 
de Nuevo León, consideró ayer el Presidente Felipe Calderón. 
 
"El triunfo del Monterrey viene, precisamente, en el momento, creo, que Monterrey más lo necesitaba, y eso vino a 
generar una ola de entusiasmo, de confianza y de esperanza en los regiomontanos y en los nuevoleoneses", dijo el 
Mandatario un par de horas después de que se reportaron 12 nuevos crímenes en el estado ligados al crimen 
organizado. 
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En su primer evento del día, Calderón recibió al equipo de futbol en Los Pinos, y con una sonrisa felicitó a cada 
uno de los jugadores y directivos, aunque no pudo evitar hacer mención a los niveles de violencia que prevalecen 
en Nuevo León. No obstante, insistió en que mediante el entusiasmo se puede cambiar el rumbo. 
 
"Un factor muy importante, crucial, para que una sociedad salga adelante es, precisamente, el ánimo; es, 
precisamente, la confianza en sí mismo, la alegría, una fuerza interior que da, precisamente, el ánimo y la 
esperanza en el futuro y el trabajo para alcanzarlo", sostuvo. El Mandatario ofreció "ver cómo organizamos" un 
programa para promover el futbol en todos los municipios de Monterrey, con la ayuda de los jugadores que ahora 
son campeones y de otros equipos. 
 
"Yo creo que por ahí es: promoviendo el deporte en la gente, promoviendo la práctica deportiva, el ejercicio físico, 
la competencia sana, la competencia caballerosa, el aprender a convivir, a jugar en equipo, a competir, a ganar, a 
perder", agregó. 
 
 
 

Rebasa la violencia a Gobierno.- AMLO 
 
Verónica Jiménez 
 
(19 enero 2011).- Corresponsal 
  
TIZAYUCA.- El Gobierno de Felipe Calderón ha sido rebasado por la violencia y demostró su incapacidad para 
gobernar, afirmó ayer Andrés Manuel López Obrador. El ex candidato presidencial calificó como muy grave la 
situación que atraviesa México, la cual, dijo, está afectando las campañas electorales y a los candidatos. 
 
No obstante, consideró que no todo ha sido culpa del Mandatario, sino de las personas que lo impusieron en el 
poder. "Ellos son los responsables de lo que está sucediendo, si no nos hubieran robado la Presidencia, el País no 
estaría así", acotó ante cooperativistas reunidos en la planta de Pascual Boing asentada en la comunidad de 
Tepojaco, en Tizayuca, Hidalgo. 
 
El perredista manifestó que para frenar la ola de violencia es necesario generar empleos y fomentar la educación, 
pues de lo contrario seguirá dominando la misma "mafia" del poder. 
 
"Esta espiral de violencia, este estallido de odio irracional, de resentimiento, toda esta violencia, es el fruto 
podrido de la política de pillaje que han venido imponiendo los de la mafia del poder desde hace 20 o 30 años", 
sostuvo el tabasqueño. 
 
Insistió en que esa "mafia", que encabeza Carlos Salinas de Gortari, está integrada por 16 multimillonarios, 11 
políticos corruptos y tres tecnócratas. 
 
"Son 30 los responsables de la gran tragedia nacional", dijo López Obrador. 
 
Asimismo, sostuvo que en definitiva no apoyará una alianza en el Estado de México entre el PRD y el PAN. 
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PLAZA PÚBLICA / Fallida alianza mexiquense 
 
Paradójicamente, la repugnancia de Andrés Manuel López Obrador por las coaliciones con el PAN 
hizo realidad el ahora fallido pacto suscrito por Beatriz Paredes y César Nava 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(19 enero 2011).- Aunque los partidos más directamente involucrados en el intento persisten formalmente en 
alcanzarla, es un hecho que no habrá alianza del PAN y el PRD, aun si la consulta que emprenderá cada uno por su 
parte determinara la participación conjunta. Demasiados factores en contra se han conjuntado, y conseguido que 
se frustre la coalición de esas organizaciones, única manera de derrotar al PRI, terminar con su reinado de 80 años 
de autoritarismo y de evitar, asimismo, que el gobernador Enrique Peña Nieto sea candidato del PRI y presidente 
de la República, que lo sería por designio y a conveniencia de Televisa. 
 
Sin la alianza entre PAN y PRD, los votantes mexiquenses tendrán tres opciones en la próxima jornada electoral. 
Será una elección disputada, que ganará el PRI, quienquiera que sea su candidato, pues el gobierno estatal 
participa muy activamente en la organización de la campaña del candidato a suceder a Peña Nieto. El empeño de 
Andrés Manuel López Obrador por oponer una campaña popular frente a la mediática que impulsará el PRI 
tendrá frutos notorios pero no al punto de conseguir que el tricolor salga del palacio de gobierno de Toluca. 
 
El éxito de las coaliciones en que participaron los partidos nacionalmente antagónicos, unidos por el afán 
específico y loable de lograr la alternancia (especialmente en estados donde la prolongada permanencia del PRI en 
el poder infirió graves daños a la sociedad), condujo a la conclusión de que la misma conducta debía observarse en 
el estado de México.  
En realidad, esa posibilidad estaba presente en el escenario mexiquense aun antes de las elecciones de julio 
pasado. El célebre pacto entre el gobierno federal y el de Peña Nieto para comprometer al panismo a ir solo a las 
elecciones de 2011, firmado en fecha ya tan lejana como octubre de 2009, partió de la conciencia priista de que la 
unión de sus contrarios, y contrarios entre sí, era veneno puro en su perjuicio. Paradójicamente, la repugnancia de 
Andrés Manuel López Obrador a esa alianza hará que se cumpla el propósito del documento firmado por los 
presidentes del PRI y el PAN, Beatriz Paredes y César Nava, con el aval de Fernando Gómez Mont, secretario de 
Gobernación, y Luis Miranda, su equivalente estatal, en nombre de Peña Nieto. 
 
Aun si López Obrador hubiera adoptado en el estado de México una actitud como la que permitió a Gabino Cué en 
Oaxaca beneficiarse del apoyo del movimiento que encabeza el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal y sus 
partidos afines, al mismo tiempo que del PAN, la alianza tenía delante de sí la gran dificultad de encontrar al 
Gabino Cué que la encabezara. Se hicieron exploraciones en tal sentido que no rindieron el fruto deseado. 
 
Una muy notable se dirigió a Humberto Lira Mora a quien, cada uno por su lado, buscaron dirigentes perredistas y 
prohombres del PAN en el estado de México. El historial de Lira Mora lo hacía una figura atractiva para el 
propósito aliancista. Al cabo de una larga carrera en el ámbito local y federal, recorrida con escrúpulo reconocido 
por todos, Lira Mora fue marginado de la vida pública mexiquense después de que contendió en 1999 con Arturo 
Montiel en pos de la candidatura al gobierno del Estado. Con armas innobles fue derrotado y ello implicó su 
virtual retiro de la política en activo. 
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Pero no significó la pérdida de sus convicciones. Lira Mora, quien llegó al extremo de inhibir la actuación de los 
alquimistas electorales en la elección federal de 1994, para evitar que trucaran unos comicios que el PRI iba de 
todas formas a ganar, sigue creyendo en los principios que abrazó desde su ingreso en la política activa. De modo 
que agradeció el interés de sus interlocutores y rehusó considerar siquiera la posibilidad de seguir la ruta de otros 
priistas que dejaron de serlo para convertirse en candidatos de la oposición. 
 
El problema de la candidatura aliancista se complicó una vez que los partidos involucrados vieron surgir a 
aspirantes dotados de fuerza en el interior de los partidos. Es difícil en una coalición verdadera que el candidato 
pertenezca a uno de los participantes, porque entonces la vinculación partidaria se convierte en un acto de 
adhesión. En Coahuila el PRD ha accedido a apoyar al candidato panista, y compadre del presidente Calderón, el 
senador Guillermo Anaya, porque el perredismo ha prácticamente desaparecido en esa entidad. Pero no es el caso 
mexiquense donde, a pesar de sus derrotas recientes en las elecciones federales y en las locales, el PAN y el PRD 
son capaces de atraer porciones semejantes del electorado. 
 
Sólo un miembro del PRD, Alejandro Encinas, hubiera podido ser apoyado por el PAN, por el respeto que genera 
su posición a lo largo de los años. Pero sus convicciones y su vínculo con López Obrador lo llevaron a rechazar ser 
candidato aliancista. En ese momento quedó cancelada la posibilidad de una coalición. Aunque la dirección 
nacional y la local no sean entusiastas partidarios de su postulación, les resultará imposible convencer a los 
militantes que es mejor apoyar a un candidato panista, con tal de ir en alianza, que a Encinas mismo. 
 
Ante el surgimiento de Encinas, el PAN tomó sus providencias. Luis Felipe Bravo Mena fue comisionado por su 
jefe el presidente Calderón para participar en los comicios mexiquenses. A eso se debió su salida de Los Pinos, de 
la secretaría particular del Presidente. No se comprende por qué Calderón tuviera que mentir diciendo que su 
colaborador establecería un negocio de consultoría. 
 
Cajón de Sastre 
La detención de José Jorge Balderas Garza, apodado El JJ, parece tener un propósito conmemorativo y también 
mostrar la mayor eficacia de la autoridad federal sobre la de la Ciudad de México. La próxima semana se cumplirá 
un año de la agresión al futbolista Salvador Cabañas, y desde el día de los sucesos, el 25 de enero de 2010, se 
supone que lo buscó la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal, sin tener éxito. En cambio, la Policía Federal 
lo encontró en la propia capital de la República y sin disparar un solo tiro lo capturó en un domicilio de Bosques 
de las Lomas. A pesar de que la "cabeza" del comunicado de la Secretaría de Seguridad Pública se refiere a lo 
acontecido en el Bar-Bar, en el cuerpo de la información no se dice si dicha dependencia dará parte al GDF de la 
detención, pues hay orden de aprehensión en su contra. Por lo pronto fue remitido a la PGR. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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JAQUE MATE / Usted no existe 

 
Sergio Sarmiento 
 
(19 enero 2011).- "Su credencial es '03. Usted no existe". 
 
Anuncio del IFE 
  
Cherchez l'argent. Al final la mayoría de los pleitos burocráticos son sólo una lucha por dinero. Esto es 
precisamente lo que ha ocurrido con el intento del IFE por mantener su virtual monopolio sobre las credenciales 
de identificación con validez oficial. 
 
Los propios ciudadanos son ya víctimas de este esfuerzo. El Instituto Federal Electoral ha buscado que las 
credenciales '03, que ya no servirán para votar, sean rechazadas también como comprobantes de identidad.  
Para ello llegó a un acuerdo con la Asociación de Bancos de México para que las instituciones bancarias se nieguen 
a recibirlas. 
 
Debido a que en nuestro país los bancos sólo aceptan el pasaporte, que casi nadie tiene, y la credencial de elector 
como identificación, el resultado es un golpe brutal a miles de usuarios que en este enero de 2011 están buscando 
cobrar cheques o realizar otras transacciones. Con verdadera saña, de hecho, el IFE difunde ahora un comercial en 
el que una cajera se burla de un pobre hombre que llega a una ventanilla para cobrar un dinero: "Su credencial es 
'03. Usted no existe". 
 
Los módulos del IFE se han convertido así en una verdadera pesadilla para los ciudadanos. Miles de personas 
hacen cola durante horas, robándole tiempo al trabajo productivo o al estudio, para tramitar una credencial que 
reemplace su vieja '03. No tienen opción. No es que súbitamente se hayan vuelto cumplidos electores interesados 
en seguir votando por una clase política que los deja insatisfechos. Saben que sin la credencial de elector no 
pueden cobrar cheques, ni abrir cuentas bancarias, ni volar en aviones, ni identificarse para trámites legales. 
 
Según el presidente del IFE, Leonardo Valdés: "La credencial para votar, por lo menos de aquí al proceso electoral 
federal del 2012, debe seguir siendo un documento pleno de identificación de los ciudadanos mexicanos, con el 
objeto de que el padrón electoral que se utilizará en la elección del presidente de la república y de los miembros del 
Congreso de la Unión, no se vea lastimado por la emisión de un documento que entraría en contradicción con la 
credencial para votar". 
 
Lo que busca el IFE, como vemos, es evitar que su credencial tenga competencia. Quienes viven del presupuesto 
de la institución, que será de 10 mil 500 millones de pesos sólo en este 2011, saben que si hubiera un carnet de 
identidad como los que existen en Europa, emitido por una autoridad apropiada, como la Secretaría de 
Gobernación, y se expidiera todo el año sin importar que hubiera o no elecciones, muchísima menos gente se 
interesaría en obtener la credencial del IFE. Esto acabaría con el principal negocio de la institución. 
 
Yo coincido con la propuesta de Gobernación: es importante tener un documento de identidad nacional con datos 
biométricos. Esta medida ahorraría miles de millones de pesos al año pues evitaría fraudes por identidades falsas 
de pensionados, beneficiarios de programas sociales, maestros, burócratas y cobradores de cheques. 
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El registro no debe limitarse a los niños. México necesita una credencial para toda la población sustentada en una 
base de datos fiable que no deje duda de la identidad de cada persona. Esta credencial podría utilizarse para 
registrarse como elector, como ocurre en otros países, pero es absurdo que un instituto electoral sea la institución 
que emite las únicas credenciales de identificación con validez oficial. 
 
Si este cambio significa que el IFE perderá su negocio monopólico de emitir credenciales de identidad, pues qué 
lástima... 
 
Respuesta de Marina 
  
"En la medida en que hay un error tenemos que aceptarlo", declaró ayer el almirante Francisco Saynez, secretario 
de marina, pero añadió: "Parece que alguien se encarga [...] de defender más a los criminales que a las propias 
fuerzas federales". Sin embargo, ni Patricia Terroba ni Ignacio Aguilar eran criminales, y Marina está protegiendo 
a sus asesinos. 
 
 
 
 
 

Colaborador Invitado / Entre Gurría y Ferrari 
Colaborador Invitado 
 
(19 enero 2011).- Alejandro Calvillo 
  
Al tercer día de la entrada en vigor de los lineamientos para la venta de alimentos y bebidas en las escuelas, José 
Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, de visita en 
México, advirtió que la multiplicación de la obesidad en México pone en peligro la esperanza de vida de las 
actuales generaciones, así como el futuro del país y la estabilidad de sus finanzas públicas, criticando a los 
"lobistas" de la industria alimentaria por oponerse a las regulaciones. 
 
La distancia del país ha servido a Gurría para no estar atrapado en las redes de complicidades con la industria y 
para entender la magnitud de este problema en México, le ha permitido ver los costos de la imposición de los 
intereses de las grandes empresas y sus lobistas, como Jaime Zabludovsky y el CCE, contra la salud de la 
población, las finanzas públicas y el futuro del país. 
 
Gurría habla de la necesidad de regular la publicidad y el etiquetado de los alimentos procesados industrialmente, 
sabe de las políticas públicas que se están desarrollando en Europa para combatir la epidemia de sobrepeso y 
obesidad, que es mundial pero mucho más grave en nuestro país que en el viejo continente. Además, menciona la 
necesidad de favorecer fiscalmente la venta de alimentos saludables y gravar la de alimentos perjudiciales. 
 
Para no meterse en problemas, Gurría no mencionó la regulación de la venta de alimentos y bebidas en las 
escuelas en México, que es ya una realidad en gran parte de las naciones europeas. Qué podría decir a tres días de 
su entrada en vigor sabiendo que los gansitos, las paletas payaso, los dulces Ricolino y Sonric's, y la chatarra en 
general, quedaron en las cooperativas escolares.  
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Una regulación que llevó más de ocho meses de discusión en nuestro país y que resultó una farsa al gusto de las 
empresas: no sólo permanecieron la mayor parte de sus productos dentro de los planteles, ahora el Estado les 
entregó a las empresas ese mercado nacional cautivo de menores con más de 240 mil escuelas para la venta de 
nuevos productos con edulcorantes no calóricos.  
 
No importó que los expertos en nutrición del Instituto Nacional de Salud Pública se pronunciaran en contra de la 
entrada de los edulcorantes no calóricos en las escuelas, como lo hizo el Instituto de Medicina de Estados Unidos 
que estableció que las bebidas "light" se vendan únicamente en las preparatorias y una vez que ha terminado la 
jornada escolar. En México, desde primaria se les ofrecerán a los escolares néctares, bebidas de yogurt y soya con 
edulcorantes no calóricos, así como pastelillos, dulces y otros productos con estos aditivos artificiales, sin que los 
padres podamos decidir si nuestros hijos los deben o no consumir. 
 
La Secretaría de Salud, que sucumbió frente a las presiones del secretario de Economía, Bruno Ferrari, que contó 
con el aval del presidente Felipe Calderón para destruir los lineamientos originales, podrá autojustificarse y 
argumentar que ha sido importante sacar algunos productos de las escuelas, que las porciones sean menores y que 
bajarán la presencia de azúcar, grasas y sal. Sin embargo, como se ha comprobado en todo el mundo y en reportes 
oficiales al Congreso de Estados Unidos, la permanencia de estos productos en las escuelas, definidos como 
"competitivos", desplaza el consumo de alimentos naturales y la hidratación con agua, que son objetivos centrales 
de los lineamientos y el propio Acuerdo Nacional por la Salud Alimentaria. 
 
Los alimentos y las bebidas industrializados dirigidos a los menores son productos definidos como "competitivos" 
porque su presencia e ingesta provocan el desplazamiento de los alimentos naturales y tienen por consecuencia el 
cambio en los hábitos alimentarios, además de que su ingesta a temprana edad significa, en la mayoría de los 
casos, el deterioro de los hábitos alimentarios de por vida. Esto es lo que más interesa a las empresas en las 
escuelas: generar consumidores de por vida. Si los padres se oponen al consumo de estos productos en casa, las 
empresas triunfan sobre ellos con la publicidad intensa en horarios infantiles y su omnipresencia en las escuelas, 
así cierran el círculo y se imponen sobre los padres. El Estado, que está obligado constitucionalmente a proteger el 
derecho a la salud, especialmente el de los sectores vulnerables, como los niños y las niñas, les entrega a las 
empresas el mercado cautivo de las escuelas donde los padres están ausentes. 
 
  
El autor es director de El Poder del Consumidor A.C. 
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Froylán M. López Narváez / Huir 
 
Froylán M. López Narváez 
 
(19 enero 2011).- La migración ha sido acción e intención humanas desde ha siempre, por más que el 
sedentarismo sea concomitante. En México las migraciones, las más, han sido locales, regionales, pero la huida es 
acontecimiento acendrado en los últimos años. Huyen hoy personas, familias, delincuentes y capitales. 
 
Chihuahua, Tamaulipas, Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Guerrero, Durango, delegaciones del 
Distrito Federal, lo mismo que del estado de México, han sido señaladas a menudo como áreas nacionales donde 
se presentan evidencias de que son miles y miles las personas que huyen de sus lugares de asentamiento 
prolongado. 
 
Nuevo Laredo y Ciudad Juárez evidencian traslados forzados y urgidos. Centenares de casas habitación, negocios, 
lugares de recreo son abandonados, y consecuentemente escuelas, hospitales, iglesias y centros de trabajo. No se 
habla de éxodos, en tanto que estos movimientos se entienden como movilizaciones de pueblos y en algunos casos 
de muchedumbres. 
 
Salvo que se recuerde la migración de comunidades identificadas por confesiones religiosas, o de agrupaciones en 
resistencia y pretensiones políticas. Hechos destacados han sido los que se suscitan en Chihuahua y en Oaxaca, 
notoriamente. Otros cambios apuntados son los de los grupos (agrupaciones efímeras) tildados de cárteles, mafias 
o pandillas en lo que se conoce como el "efecto cucaracha", en cuyo caso se entiende que son fugas constantes, 
movimientos presurosos, tramados con cálculos amedrentados y a sabiendas de que no les conviene una sede 
prolongada establemente. 
 
En las ciudades mayores del país se han establecido guetos de ricos, más de uno amurallados o con controles de 
entradas y salidas como si fuesen aduanas o garitas por motivos de miedo o inseguridad. No es mácula nacional 
pero acrecen las regiones habitacionales bajo demanda de cuidados especiales, como se ha reclamado en varias 
colonias del estado de México. La reclamación de vigilancia constante se requiere mucho. 
Brotan alarmismos y desasosiegos si no se atiende a las migraciones y emigraciones como un fenómeno evitable 
del todo. Charles Winick, antropólogo: "Las catástrofes naturales, los cambios societarios y las necesidades han 
sido las responsables de la mayor parte de las migraciones". Es relevante, ahora, mucho por las disputas del agua, 
la ubicuidad de las sequías. En la República Mexicana, hace meses, por las inundaciones crónicas, como en 
Tabasco. 
 
No cabrían, por tanto, catastrofismos o angustias remarcadas. El mundo habrá de acabarse para cada quien, pero 
no para todos ni pronto. Si bien se habla de la Madre Naturaleza, no madrastra genocida, vale seguir la noción 
darwiniana: "...es difícil evitar la personificación de la palabra naturaleza; pero por naturaleza quiere decir sólo la 
acción conjunta y el producto de muchas leyes naturales, y por leyes, la sucesión de hechos en cuanto son 
comprobados por nosotros". 
 
De paso, sería fascinante (e imposible) especular sobre estas nociones de Darwin, en tiempos en que se considera 
que el caos es acontecimiento íntimo en toda materia, lo que daría lugar a otra ponderación de la idea de leyes 
naturales. 
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Digresiones aparte, el caso es que la movilidad social mexicana actual importa reconsideraciones sobre los 
cambios migratorios y emigratorios en la nación mexicana. Es impreciso y amedrentado achacar ires y venires, 
migraciones y fugas, emigraciones y abandonos de lugares y tareas imputándolos, tan sólo y preferentemente, a las 
violencias criminales y no tomar firmemente los desastres ecológicos, las devastaciones humanas (talas, quemas, 
urbanizaciones, asentamientos turísticos, ganadería descontrolada) que propician y provocan que la gente ande de 
un lugar a otro a lo loco, como se dice. 
 
La batahola muy estrepitosa, más que explicable, por la comisión de asesinatos (quesque ejecuciones), asaltos, 
robos, atentados, secuestros, trata de personas, inflación, desempleo, búsqueda de asilo y empleo extranjero, 
fraudes financieros y abusos mercantiles y por el señorío de una presunta hegemonía de las "leyes del mercado", 
que no extinguen ni agotan los impulsos vitales, de racionalidad cordial y solidaria. Subsisten sinrazón y 
enajenaciones porque implican razones y liberaciones. 
 
Y ya que anda uno de darwiniano otra referencia a la Selección Natural. El origen de las especies: "...ha ocurrido 
en el gran árbol de la vida, que con sus ramas muertas y rotas llena la corteza terrestre y cubre su superficie con 
sus hermosas ramificaciones, siempre en constante bifurcación". 
 
  
froymln@prodigy.net.mx 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(19 enero 2011).- QUIÉN SABE cómo sea gobernando, pero paseando el veracruzano Javier Duarte no tiene 
quién le haga sombra. 
 
PARECIERA no haber evento social, político o deportivo que el flamante gobernador de Veracruz se pierda. 
 
EL SÁBADO estuvo en Tlaxcala en la toma de posesión de su homólogo Mariano González Zarur. Y el domingo se 
le vio muy feliz de la vida en los tendidos de la Plaza México disfrutando el arte del rejoneador Diego Ventura. 
 
EL LUNES por supuesto estuvo presente -¡faltaba más!- en el cumpleaños del líder petrolero, Carlos Romero 
Deschamps, celebrado en el Distrito Federal. 
 
Y AL MENOS a esta última pachanga Javier Duarte se trasladó en un helicóptero ¡de Protección Civil!, que 
seguramente no se requiere para cosas más importantes allá en Veracruz. 
 
PERO, CLARO, no se trata de cualquier armatoste sino de una aeronave que hace exclamar de admiración a los 
conocedores: es ni más ni menos que un Eurocopter Dauphin AS 365 con capacidad para dos pilotos y hasta 11 
pasajeros. 
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BAJITA la mano, el "taxi" del mandatario veracruzano vale unos 8 millones de dólares... pagados por los 
ciudadanos. 
 
HOY POR LA NOCHE, cuando regrese de Ginebra, el guanajuatense José Ángel Córdova se encontrará con una 
buena noticia. 
 
DICEN QUE ya hay un acuerdo entre los precandidatos panistas del ala moderada para que el titular de Salud sea 
quien le dé la pelea al Yunque en busca de la candidatura del PAN al gobierno de Guanajuato. 
 
SEGÚN ESTO, Córdova contará con el apoyo del ex secretario de Agricultura Javier Usabiaga, del senador Luis 
Alberto Villarreal y del alcalde Ricardo Sheffield, con quienes competía por esa nominación. 
 
LA IDEA ES que el gastroenterólogo compita por la candidatura con el abanderado yunquista, Miguel Márquez, 
así como con el ex secretario de Gobierno Gerardo "El Talibán" Mosqueda. 
 
Y AUNQUE la elección es hasta el 2012, hay quienes dicen que Córdova tiene más que lista su renuncia a la 
Secretaría de Salud. ¿Será? 
 
LA BUENA: es que por fin las autoridades atraparon a José Jorge Balderas Garza, mejor conocido como "El 
Jotajota", quien hace un año le habría pegado un balazo en la cabeza al futbolista Salvador Cabañas. 
 
LA MALA: es que por ese asunto podría quedar libre en cualquier momento, dado que se le podrían fincar cargos 
por agresión y lesiones, de las cuales no tendría mayor problema en salir. 
EL CASO del JJ es revelador sobre cómo actúan las autoridades, pues si se le persiguió fue básicamente por el 
ataque al ex astro americanista. 
 
SIN EMBARGO, Balderas es un auténtico pájaro de cuenta, lugarteniente de "La Barbie" y uno más de los alfiles 
de lo que era el Cártel de los Beltrán Leyva. 
 
PERO de todo ese largo historial parece no acordarse nadie. Ojalá que el Ministerio Público tenga mejor memoria. 
 
¡ARRRANCAN! Pa' que no queden dudas de cuál es la prioridad este año, Felipe Calderón, como no queriendo la 
cosa, se aventará una gira de dos días por el estado de México. 
 
QUIÉN SABE si en algún momento se deje acompañar por el gobernador priista Enrique Peña, pero lo que sí es 
seguro es que en esa entidad... ¡hay elecciones! 




